# Boletín Oficial del Obispado de Zamora

151

153

#### **SUMARIO**

BOLETÍN OFICIAL DEL OBISPADO DE ZAMORA

#### I. DOCUMENTACIÓN E INFORMACIÓN DIOCESANA

Decreto de prórroga por nueve meses de la Co-

Sr. Obispo



#### DIÓCESIS D ZAMORA

ISSN 1139 3726 ISSN 2792 2731 (Versión digital)

Dep. Leg. ZA 41 - 1958 Ediciones Monte Casino (Benedictinas) Ctra. Fuentesaúco Km. 2 ZAMORA, 2023

misión Gestora de la Cofradía de Caballeros				
Cubicularios	137			
Decreto de erección de la Delegación diocesana				
de Pastoral Rural Misionera	138			
Felicitación a los ganadores de las elecciones				
municipales e invitación a diálogo construc-				
tivo	139			
Secretaría General				
Ordenes Sagradas	140			
Nombramientos	141			
Defunción: D. Antonio González Pascual				
Supresión de comunidades religiosas				
Información Diocesana				
Rosario de la Aurora: "Caminamos con María,				
Reina de La Paz"	149			
La Hermandad Ferroviaria Católica peregrina				
con su consiliario a Lourdes	150			

La Virgen de la Soledad peregrina a las parro-

Tiempo de festividades en la tierra de Alba ......

quias de María Auxiliadora y San Lorenzo....

Se inicia la retirada y consolidación de los escu-	
dos de la iglesia de San Ildefonso	154
Convivencia de las parejas que se preparan para	
el sacramento del matrimonio	156
Dos nuevas Mercedarias Descalzas enriquecen	
la comunidad de contemplativas en Toro	157
Concluye la fiesta del Cristo de Morales	158
Aniversario de la muerte de D. Eduardo Martí-	
nez González, obispo de Zamora	158
Celebración del patrón de los sacerdotes zamo-	
ranos en Toro	159
Nuevo Colegio de Consultores para la diócesis	
de Zamora	161
Fiesta de Fátima en la parroquia de San Vicente	162
Dos profesores de religión en la Biblioteca Hu-	
mana del IES "María de Molina"	164
Firma de cesión del convento de las Marinas	165
La Hermanas del Amor de Dios inician en Toro	
el centenario de Sor Rocío	166
Castilla y León once puntos por encima de la	
media nacional en alumnos matriculados en	
Religión	167
La política es vocación de servicio, diaconía lai-	
cal	169
Celebrantes de la Palabra comparten experien-	
cias y buscan nuevos caminos de evangeliza-	
ción	171
¿Una cripta en el subsuelo de la Catedral?	172
Las diócesis crecen en transparencia y Zamora	
ocupa el primer puesto del ranking	173
Convivencia de monaguillos en el Seminario	175
El obispo participa en el 775 aniversario de la	
restauración del culto cristiano en Sevilla	176
Concluye la restauración del retablo de Villafá-	
fila	176
Bautismo, eucaristía y confirmación de adultos.	178
La Hiniesta: una romería que atrajo la deseada	
agua	178
Una docena de monasterios de vida contempla-	
tiva celebra la jornada Pro Orantibus	179
El obispo se reúne con los sacerdotes de 75 años	100
en adelante	180
Cáritas presenta la Memoria 2022	182

Homenaje a Monseñor Uriarte en su nonagésimo	
aniversario	183
Don Rogelio presenta su último libro con sabor	
a oración y olor a solidaridad	184
Un Corpus que dejó pequeña la Catedral	185
La Hiniesta acoge el Día del Mundo Rural	186
Vida Ascendente Zamora participa en el encuen-	
tro regional de Ciudad Rodrigo	187
Reunión del Consejo Presbiteral en el antiguo	
convento de las Marinas	188
La Milla Románica, una iniciativa de la diócesis	
que busca la excelencia turística y cultural	188
"La Iglesia en la Educación. Presencia y compro-	
miso"	190
El venezolano Gerson ameniza el final del curso	
pastoral en la parroquia de San José Obrero	191
Procesión de Minerva, o de la octava en Bena-	
vente	191
Las delegaciones diocesanas de la región del	
Duero se reúnen en Segovia	192
Sacerdotes de la ciudad de convivencia en Sa-	1,7
yago	193
José Manuel Chillón, nuevo diácono permanente	175
de Zamora	194
Nuevo tiempo en la Colegiata de Toro. Ordena-	171
ción diaconal de D. José Manuel Chillón	196
El Rosario de la Aurora y el Movimiento de Santa	170
María despiden el curso	199
La diócesis de Zamora en la toma de posesión del	1//
nuevo obisno de Braganza-Miranda	200

### I. DOCUMENTACIÓN E INFORMACIÓN DIOCESANA

Sr. Obispo

# DECRETO DE PRÓRROGA POR NUEVE MESES DE LA COMISIÓN GESTORA DE LA COFRADÍA DE CABALLEROS CUBICULARIOS

FERNANDO VALERA SÁNCHEZ, POR LA GRACIA DE DIOS Y DE LA SANTA SEDE APOSTÓLICA, OBISPO DE ZAMORA, EN ESPAÑA

El pasado 28 de enero de 2023 fueron aprobados por Decreto los Estatutos de la Real, Muy Antigua e Ilustre Cofradía de caballeros y damas cubicularios de San Ildefonso y San Atilano. En dicho decreto, se concedió a la Comisión Gestora de la Cofradía el plazo de tres meses para concluir el censo de la misma y, conforme al Art. 12 § 2 de los Estatutos, se procediera a la elección del Gobernador y Consejo Capitular.

Dadas las circunstancias particulares por las que no se ha podido concluir esta misión en el plazo establecido, junto con la imposibilidad de recibir la totalidad de los bienes de la Cofradía y las llaves de los Santos Sepulcros de San Ildefonso y San Atilano, que el cesado Mayordomo-Presidente se niega a entregar a la Comisión Gestora, expresado de manera pública y por escrito de fecha 22 de marzo de 2023 remitido por Francisco Javier Garcia-Faria del Corral por el cual se niega a la entrega de dichos bienes de la Cofradía y llaves de los Santos sepulcros.

Por todo ello, ante todos estos impedimentos para proceder a la normal elección de Gobernador y Consejo Capitular de la Cofradía, por la desobediencia y aversión que se está generando en el seno de la misma, veo necesario conceder la gracia de una prórroga al mandato realizado a la Comisión Gestora;

Por la presente, conforme a los cc. 304, 314, concordantes del Código de Derecho Canónico, y la normativa diocesana vigente

#### **DECRETO**

Prorrogar por nueve meses el mandato de la Comisión Gestora de la Real, Muy Antigua e Ilustre Cofradía de caballeros y damas cubicularios de San Ildefonso y San Atilano con el fin de que concluya el censo de la Cofradía, recupere sus bienes, las llaves de los Santos Sepulcros y, conforme al Art. 12 § 2 de los Estatutos, proceda a la elección del Gobernador de la Cofradía y nuevo Consejo Capitular.

Dado en Zamora, a veintiocho de abril de dos mil veintitrés.

† FERNANDO VALERA SÁNCHEZ Obispo de Zamora

Por mandato de S.E.Rvdma. Francisco Ortega Vicente Rodríguez Canciller-Secretario General

## DECRETO DE ERECCIÓN DE LA DELEGACIÓN DIOCESANA DE PASTORAL RURAL MISIONERA

FERNANDO VALERA SÁNCHEZ, POR LA GRACIA DE DIOS Y DE LA SEDE APOSTÓLICA, OBISPO DE ZAMORA EN ESPAÑA

"En la ciudad, lo religioso está mediado por diferentes estilos de vida, por costumbres asociadas a un sentido de lo temporal, de lo territorial y de las relaciones que difiere del estilo de los habitantes rurales. En sus vidas cotidianas los ciudadanos muchas veces luchan por sobrevivir, y en esas luchas se esconde un sentido profundo de la existencia que suele entrañar también un hondo sentido religioso. Necesitamos contemplarlo para lograr un diálogo como el que el Señor desarrolló con la samaritana, junto al pozo, donde ella buscaba saciar su sed (cf. Jn 4,7-26/". (cf. Evangelii Caudium, 72).

Con el fin de promover el camino de una Iglesia misionera en nuestra Diócesis de Zamora, de carácter eminentemente rural, tanto en el ámbito geográfico, como cultural y de sentimiento rural, promoviendo sus valores de cercaría, solidaridad y religiosidad. Con la finalidad de llevar el Evangelio a todos los ambientes y renovar la humanidad con ardor misionero, con las estrategias necesarias y proponiendo una pastoral específica al mundo rural que lleve la voz del pueblo de Dios a todas las estructuras.

Por la presente, en conformidad con los cc. 132, 476 y concordantes del Código de Derecho Canónico vigente

#### **DECRETO**

La erección de la **Delegación diocesana de Pastoral Rural Misio**nera

Se designará a un Delegado diocesano, con la potestad delegada que le compete conforme a los cc. 131-133, de quien dependerá el adecuado funcionamiento de la misma y aquellas otras funciones que el obispo diocesano determine por sí mismo o por el Vicario episcopal de Pastoral, a cuya Vicaría de Pastoral queda vinculada esta Delegación para su coordinación y acción conforme a sus fines, según lo establezca el Derecho y la Normativa diocesana.

Dado en Zamora, a veintitrés de junio de dos mil veintitrés.

† FERNANDO VALERA SÁNCHEZ Obispo de Zamora

Por mandato de S.E.Rvdma. Francisco Ortega Vicente Rodríguez Canciller-Secretario General

#### FELICITACIÓN A LOS GANADORES DE LAS ELECCIONES MUNICIPALES E INVITACIÓN A DIÁLOGO CONSTRUCTIVO

Concluido el proceso electoral, en nombre de la diócesis de Zamora y en el mío propio quiero felicitar a los grupos políticos que, en mayor o en menor medida, han obtenido la confianza de la ciudadanía para ejercer

el gobierno de los diferentes consistorios municipales. El noble ejercicio de la política exige la adecuada gestión de los recursos públicos en orden a la consecución del bien personal de los ciudadanos y del bien común de los pueblos. Por eso, más allá de los diferentes y legítimos idearios que cada partido asume como propios, la política y los políticos están llamados a servir a los demás, a humanizar la sociedad y a construir un mundo mejor para todos. Deseamos que en estas próximas semanas el diálogo entre los diferentes grupos sea fructífero y construya proyectos integradores, alejados de intereses particulares, ilusionantes y comprometidos con la verdad, la libertad y la justicia. No son pocos los desafíos que se presentan en el horizonte inmediato de Zamora, por eso se hace preciso buscar consensos amplios que nos permitan crecer en esperanza y estrechar alianzas entre las diferentes administraciones para el justo beneficio de todos. La Iglesia de Zamora, consciente de lo que es y lo que tiene está al servicio de los demás, se ofrece a colaborar estrechamente con cuantas instituciones promuevan la dignidad humana, asimismo reza para que el Espíritu ilumine y fortalezca a quienes asuman la responsabilidad de gestionar los distintos ayuntamientos y de dirigir la Diputación Provincial.

> † FERNANDO VALERA SÁNCHEZ Obispo de Zamora

#### Secretaría General

#### **ÓRDENES SAGRADAS**

En la ciudad de Toro, a uno de mayo de dos mil veintitrés, en la iglesia del Convento de San José de RR. Carmelitas Descalzas, Mons. Fernando Valera Sánchez, Obispo de la Diócesis de Zamora, instituyó en los Sagrados Ministerios de LECTORADO Y ACOLITADO a *D. José Manuel Chillón Lorenzo*.

De lo cual certifico fecha ut supra.

Francisco-Ortega Vicente Rodríguez Canciller Secretario General

En la ciudad de Toro, a 24 de junio de 2023, en la iglesia parroquial de Santa María la Mayor (Colegiata), Mons. Fernando Valera Sánchez, Obispo de la Diócesis, confirió el Sagrado Orden del DIACONADO PERMANENTE a *D. José Manuel Chillón Lorenzo*, acólito de esta Diócesis de Zamora, destinado al servicio de esta a la cual queda adscrito.

De lo cual certifico fecha ut supra.

Francisco Ortega Vicente Rodríguez Canciller Secretario General

#### **NOMBRAMIENTOS**

#### 2 de mayo de 2023

#### ASOCIACIONES DE FIELES

 Confirmación de elección y nombramiento de *D. Juan Carlos Lo*renzo García como Presidente de la Hermandad del Santísimo Corpus Christi de la Catedral de Zamora.

#### 1 de junio de 2023

#### ASOCIACIONES DE FIELES

Confirmación de elección y nombramiento de *D. Rufo Martínez de Paz* como Presidente de la Real Hermandad del Santísimo Cristo de las Injurias – Cofradía del Silencio, de Zamora.

#### 20 de junio de 2023

#### ASOCIACIONES DE FIELES

 Confirmación de elección y nombramiento de *D. Pablo Riesco Leal* como Presidente de la Hermandad del Santo Cristo de la Penitencia, de Venialbo.

#### 23 de junio de 2023

#### **DIOCESANOS**

DELEGACIÓN DIOCESANA DE PASTORAL RURAL MISIONERA

 D. Teófilo Nieto Vicente, Delegado Diocesano de Pastoral Rural Misionera

#### ARCIPRESTAZGO DE ALISTE-ALBA

- D. Teófilo Nieto Vicente, párroco y
- D. José Alberto Sutil Lorenzo, vicario parroquial de las Unidades de Acción Pastoral de Alcañices (Alcañices, Alcorcillo, San Mamed, Santa Ana, Villarino tras la Sierra y Vivinera), Nuez (Nuez, Latedo, Moldones, San Blas, San Martín del Pedroso, Trabazos, Vega de Nuez y Viñas), Rabanales (Rabanales, Grisuela, Lober, Matellanes, Mellanes, Tolilla y Ufones), San Juan del Rebollar (San Juan del Rebollar, El Poyo, Rábano de Aliste, Ribas, San Cristóbal de Aliste, San Vitero, Sejas de Aliste y Tola), Sarracín de Aliste (Sarracín de Aliste, Cabañas de Aliste, Campogrande de Aliste, Palazuelo de las Cuevas, San Vicente de la Cabeza, Las Torres de Aliste y Villarino Cebal) y Valer (Valer, Bercianos de Aliste, Domez, Flores, Fradellos, Gallegos del Río y Puercas).

A su vez, cesa D. Fernando Lorenzo Martín en su oficio de párroco de las parroquias de las Unidades Pastorales de Alcañices, Nuez y Sarracín de Aliste.

Asimismo, cesa D. Pedro Juan Martínez Serrano en su oficio de párroco de las parroquias de la Unidad Pastoral de Valer.

D. Antonio Vela López, diácono cooperador de las Unidades de Acción Pastoral de Carbajales de Alba (Carbajales de Alba, Losacio, Losacino, Manzanal del Barco y Muga de Alba) y Perilla de Castro (Perilla de Castro, Losilla de Alba, Marquiz de Alba, Navianos de Alba, Olmillos de Castro, San Pedro de Cuevas y Santa Eufemia del Barco).

#### ARCIPRESTAZGO DE BENAVENTE-TIERRA DE CAMPOS

- D. Francisco Ortega Vicente Rodríguez, Párroco-Moderador "in solidum" y
- D. Edgardo-Ernesto Rivera Chicas, Párroco "in solidum"
   de las parroquias de Santa María la Mayor, San Isidro, San Juan del Mercado y Santiago (UP Virgen de la Vega) de la ciudad de Benavente; San Cristóbal de Entreviñas, Matilla de Arzón, Santa Colomba de las Carabias, San Miguel del Esla y Villanueva de Azoague.

A su vez, cesa D. Florentino Pérez Vaquero, que será enviado a realizar estudios teológicos a Roma, en su oficio de párroco de las parroquias de Santa María la Mayor, San Isidro, San Juan del Mercado y Santiago, de Benavente.

Asimismo, cesa D. Manuel Benito García Martínez en su oficio de párroco de las parroquias de San Cristóbal de Entreviñas, Matilla de Arzón, San Esteban del Molar, Santa Colomba de las Carabias, San Miguel del Esla y Villanueva de Azoague.

 D. Manuel Benito García Martínez, párroco de las parroquias de Villalpando, Cotanes del Monte, Tapioles, Quintanilla del Monte y Villanueva del Campo.

A su vez, cesa D. Francisco Javier Fresno Campos en su oficio de párroco de estas parroquias.

- D. Santiago Villarino Matellán, párroco y
- Dña. María Josefa Miranda Torio, cooperadora pastoral de las parroquias de Cañizo, Cerecinos de Campos, San Esteban del Molar, San Martín de Valderaduey y Villárdiga.

A su vez, cesa D. Luis Miguel Rodríguez Herrero en su oficio de Administrador parroquial de Cañizo, Cerecinos de Campos, San Martín de Valderaduey y Villárdiga.

#### ARCIPRESTAZGO DE EL VINO

 D. Francisco Javier Fresno Campos, párroco de las parroquias de Morales del Vino, El Perdigón, Entrala, San Marcial, Tardobispo, Pontejos y Cazurra. (Unidad de Acción Pastoral de Morales del Vino).

A su vez, cesan D. Francisco Ortega Vicente Rodríguez, D. Edgardo Ernesto Rivera Chicas y D. Santiago Martín Cañizares en sus oficios de párroco y vicarios parroquiales de estas parroquias.

#### ARCIPRESTAZGO DE EL PAN

D. Luis Fernando Toribio Viñuela, párroco de la parroquia Monfarracinos.

A su vez, cesa D. Juan Luis Martín Barrios en su oficio de párroco de esta parroquia.

 D. Manuel San Miguel Salvador, párroco de las parroquias de Cubillos, Moreruela de los Infanzones y Torres del Carrizal.

A su vez, cesa D. José Álvarez Esteban en su oficio de párroco de estas parroquias.

#### ARCIPRESTAZGO DE TORO-LA GUAREÑA

D. Fernando Lorenzo Martín, párroco de las parroquias de Fuentesaúco, Cañizal, El Maderal, Olmo de la Guareña, Vallesa de Guareña, Villaescusa y Villamor de los Escuderos.

A su vez, cesa D. Antonio Pilo Pordomingo en su oficio de párroco de las parroquias de Fuentesaúco, El Maderal, Villaescusa y Villamor de los Escuderos.

Asimismo, cesan D. Pedro Faúndez Mayo, D. Agustín Crespo Casado y D. Manuel Fernández Pérez en el oficio de Administrador parroquial y Adjuntos al Administrador parroquial de las parroquias de Cañizal, Olmo de la Guareña y Vallesa de la Guareña.

#### ARCIPRESTAZGO DE ZAMORA-CIUDAD

- D. Pedro-Juan Martínez Serrano, Párroco-Moderador "in solidum"
- D. Diego Romera Fernández, párroco "in solidum"
- D. José Álvarez Esteban, adscrito de las parroquias de El Espíritu Santo y San Claudio de Olivares.
- D. Antonio Pilo Pordomingo, adscrito a la parroquia de Ntra. Sra. de Lourdes.
- D. Juan Luis Martín Barrios, Párroco- Moderador "in solidum" de las parroquias de la Unidad Pastoral el Buen Pastor, con dedicación principal en la Parroquia de San Ildefonso de la ciudad de Zamora.

- D. José Francisco Matías Sampedro, Párroco "in solidum" de las parroquias de la Unidad Pastoral el Buen Pastor, encargado de la atención pastoral de las Parroquias de San Torcuato y Santa María de la Horta de la ciudad de Zamora.
- D. Miguel Ángel Hernández Fuentes, Párroco "in solidum" de las parroquias de la Unidad Pastoral el Buen Pastor, encargado de la atención pastoral de las Parroquias de San Juan y San Vicente de la ciudad de Zamora y responsable de la catequesis de Iniciación cristiana de las Parroquias de la U.P. El Buen Pastor de la ciudad de Zamora.
- D. Millán Núñez Ossorio, vicario parroquial de las parroquias de la Unidad Pastoral el Buen Pastor, con dedicación principal en la Pastoral de adolescencia y juventud de las parroquias de la U.P. El Buen Pastor de la ciudad de Zamora.

A su vez, cesa D. Luis Fernando Toribio Viñuela en su oficio de párroco-moderador "in solidum" de las parroquias de la U.P. El Buen Pastor de Zamora.

#### **DEFUNCIÓN**

#### D. Antonio González Pascual

Falleció en Pasariegos (Zamora), el 16 de junio de 2023, a los 85 años de edad y 62 de sacerdocio.

#### Biografía:

Nació el 30 de enero de 1938 en Pasariegos. Se ordenó sacerdote el 25 de junio de 1961. Ejerció los siguientes méritos y servicios: Ecónomo de Lober y Tolilla y Encargado de Mellanes, el 1 de septiembre de 1961. Ecónomo de El Piñero en julio de 1968. Encargado de Argujillo, el 3 de marzo de 1977. Párroco de El Piñero y Argujillo, el 1 de junio de 1986. Párroco de San Miguel de la Ribera (con El Piñero y Argujillo), el 3 de septiembre de 1987. Prolongados los anteriores cargos parroquiales, el

28 de mayo de 1992 y el 22 de julio de 1995. Miembro del Consejo Diocesano de Asuntos Económicos, el 27 de noviembre de 1995, cesando voluntariamente después de la primera reunión. Párroco emérito de El Piñero, el 21 de febrero de 2013, pasado a residir en su pueblo natal hasta la fecha de su fallecimiento.

d.e.p.

#### SUPRESIÓN DE COMUNIDADES RELIGIOSAS

#### Hermanas Clarisas - Convento de Santa Marina de Zamora

En la mañana del día 13 de mayo de 2023, a las 12:00 h. se cerraba el "palomarcico" de Santa Marina en Zamora. Con la partida de las cuatro últimas hermanas para el Convento de Santa Cruz de Franciscanas Descalzas en la ciudad de León, finalizaba aquí la presencia de las Hermanas Clarisas del Convento de Santa Marina, situado en la Plaza Fray Diego de Deza 7, tras casi cinco siglos y medio de permanencia en esta ciudad, desde 1482. La decisión de abandonar la ciudad de Zamora se adoptó en el mes de diciembre pasado y viene condicionada por el reducido número de hermanas que impedía que el monasterio funcionase con cierta autonomía.

El afecto y gratitud desde la diócesis, especialmente de la ciudad, quedó manifestado en las múltiples visitas y llamadas de teléfono desde que se hizo pública la noticia de su partida.

La comunidad quedó suprimida formalmente, mediante rescripto de la Santa Sede, el 26 de abril de 2023, cuyo decreto es ejecutado por el Obispo de Zamora el 12 de mayo de 2023.

Como recoge el sacerdote D. Miguel Ángel Hernández Fuentes en su tesis doctoral "desde 1766 las religiosas marinas vivían en un convento ubicado en la zamorana calle de Santa Clara. En 1868, el Gobierno revolucionario decidió convertir su convento en la sede del Gobierno Civil y por ello las religiosas fueron exclaustradas y trasladadas al Monasterio de Santa Clara donde permanecieron 13 años (...). Llegada la Restauración, y con el apoyo del nuevo obispo, en 1881 las religiosas salieron del convento de Santa Clara, y se fueron a vivir a una casa que habían comprado en la rúa de los Notarios mientras buscaban una vivienda definitiva.

Por aquellos años, el marqués de Villagodio estaba reedificando su palacio con el fin de hacerlo más confortable, pero concluidas las obras, en 1878, murió su mujer que era la heredera natural del inmueble. El marqués decidió entonces trasladarse con sus hijos a Bilbao, poniendo en venta su palacio. Las religiosas no poseían suficiente dinero para comprarlo, pero el obispo, junto a otros pelados españoles, luchó por conseguir la indemnización que el Estado había prometido para aquellas religiosas que hubiesen sido despojadas de sus monasterios durante el sexenio revolucionario. Como fruto de estas negociaciones consiguieron 210.000 pesetas (...), cantidad suficiente para comprar el palacio del marqués de Villagodio". Desde ese momento ocuparon su actual ubicación hasta la fecha.

Las tres últimas hermanas se incorporaron a la comunidad de clarisas de la ciudad de León uniéndose así a su Madre Abadesa, que ya residía allí desde diciembre de 2022, por motivos de enfermedad.

Tal y como indicaron las mismas hermanas "el Convento de Santa Marina pasa ahora a formar parte del patrimonio del Obispado de Zamora, según se dispuso en la escritura de compra-venta de la Casa-Palacio que ha venido siendo la sede del Convento de Santa Marina desde finales del siglo XIX, momento en que se formalizó dicha compraventa entre los entonces propietarios del edificio y la comunidad de hermanas clarisas que, a día de hoy, se muestran unánimemente conformes con dicha cláusula". Están muy contentas de que pase al Obispado para servicio de la Diócesis.

Madre María Josefa, natural de Manzanal del Barco, Sor María de los Ángeles Carretero González, de Pajares de la Lampreana, sor Mercedes y sor María Teresa, también de Manzanal del Barco son las cuatro religiosas que han salido del convento de Santa Marina para trasladarse al convento de clarisas de León, en las inmediaciones de la catedral. Las cuatro son zamoranas y las cuatro llevan en este monasterio desde mediados del siglo pasado.

Las Marinas han sido expertas en elaborar unas exquisitas rosquillas de almendras, en bordar casullas y otros ornamentos litúrgicos, vestidos de imágenes de santos y grandes mantos de la Virgen, entre ellos el que posee la Virgen del Templo, patrona de Pajares de la Lampreana y de la Tierra del Pan, en poner a punto los vestidos de los cofrades de la Semana Santa zamorana, en hacer unos primorosos escapularios del Sagrado Corazón y hasta una sandalia del Niño Jesús que calzó cuando huyó a Egipto

con sus padres, según se detalla con una esmerada caligrafía en la planta de la sandalia, que mide 12 centímetros. Muchas familias zamoranas conocían estas habilidades y acudían al convento para que arreglaran algún roto en una chaqueta o pantalón recién estrenados, que ellas recomponían y los dejaban impecables.

El día 23 de abril de 2023, el Obispo de Zamora celebró una eucaristía de despedida y de acción de gracias por las hermanas clarisas del Convento de Santa Marina. Monseñor Valera afirmó que Jesús en el camino de Emaús "sencillamente, se aproxima y, se pone a caminar a su paso, y luego se pone a conversar con ellos. Los de Emaús han perdido a Jesús v, con Él, las ilusiones más grandes de su vida. Muchas pérdidas están instaladas en nuestro corazón haciéndonos herida: pérdida de salud, de años, de fuerzas, de amistades, de amor, de bienestar, de trabajo, de memoria, de fama, de prestigio, etc.". Continuó el obispo diciendo "vosotras perdéis una comunidad que ha tenido una presencia importante en Zamora", pero el Dios de los padres, el Dios de la fidelidad "nos pide una confianza ilimitada, un corazón bien dispuesto a abandonarse" para seguir caminando, camino que se recorrerá con la ayuda del Espíritu. Fernando Valera invitó a los asistentes a dejar el corazón abierto para que el mismo Jesús "explique las Sagradas Escrituras" a cada uno y "siguiendo al Resucitado te dejas enseñar".

Al finalizar la eucaristía una hermana leyó una sentida carta de madre Josefa, la última superiora de la comunidad, una carta cargada de dolor, de esperanza y de gratitud por todo. La madre Belén, superiora del convento de León, tuvo también unas entrañables palabras de agradecimiento y, mirando a santa Clara, dijo que las hermanas se iban sin nada, dejándolo todo, pero llevándose el cariño de muchos zamoranos y la gratitud de la diócesis. Al final también el obispo agradeció de nuevo tanta generosidad de vida. Su obra seguirá viva porque su casa seguirá estando al servicio de la comunidad cristiana, en ella se seguirá celebrando la eucaristía y será casa sacerdotal y de espiritualidad.

Acompañaron la celebración un nutrido grupo de fieles, entre ellos el capellán D. Santiago Pallarés Enriquez y el Vicario Episcopal D. Juan Luis Martín Barrios, que han conocido la sencillez y pobreza de las hermanas, también cuatro clarisas del convento de León, nueva casa de las que han sido hasta estos meses moradoras del Convento de Santa Marina, situado en la plaza Fray Diego de Deza 7.

La diócesis de Zamora agradece profundamente el trabajo callado que durante siglos ha venido realizando la comunidad, contribuyendo al sostenimiento espiritual del pueblo cristiano de esta ciudad con su cercanía, oración y constante búsqueda de la santidad. Las hermanas, en su vida escondida de clausura, han sido un regalo que el Señor le ha hecho a nuestra Iglesia y a nuestra ciudad. Su vida consagrada, su ejemplo, su silencio y su pobreza nos acompañarán siempre.

Confiamos en que las hermanas, ahora desde León, sigan intercediendo por esta Iglesia que peregrina en Zamora.

#### Información Diocesana

Por la Delegación Diocesana de Medios de Comunicación Social

## ROSARIO DE LA AURORA: "CAMINAMOS CON MARÍA, REINA DE LA PAZ"

01/05/2023

Bajo el lema: «Caminamos con María, Reina de La Paz», Zamora madrugaba en la alborada de un día fresco de luz primaveral. La imagen de la Medalla Milagrosa salía puntualmente a las 7:30 de la mañana de la Iglesia de san Juan con dirección a la Iglesia del Tránsito, acompañada de un buen número de personas que recorrieron nuestras calles, haciéndose eco de la esperanza y el gozo de la resurrección, en este tiempo de Pascua. La comisión del Rosario de la Aurora invitó a todos al rezo del Sto. Rosario, animando a vivir más cerca de la Virgen María. Avemarías, canciones, comentarios y el cariño de los asistentes, se elevaron al cielo como súplica por nuestra tierra, la paz, los jóvenes, las vocaciones... El acto fue un renovado impulso para vivir la coherencia de nuestra fe en los ambientes cotidianos donde cada cristiano derrama la alegría de su fe y del amor a María. El templo que custodia la imagen del Tránsito se abarrotaba de fieles que querían acompañar a la Madre. La Eucaristía presidida por D. César Salvador, vicario de la diócesis y concelebrada por varios sacerdotes, fue un impulso a vivir caminando con María. La presencia de las religiosas, contemplativas del Tránsito, eran un referente de oración y entrega, modelo para ser contemplativos en la acción de cada día. El canto final, muy participativo, de la Salve Popular, fue el broche emotivo final de un acto sencillo pero profundo de fe y devoción mariana. Se invitó al acto del Rosario de la Aurora del día 27 de mayo, último sábado del mes de María, «Mes de las Flores», que servirá de pórtico al mes de junio, dedicado al Sagrado Corazón de Jesús.

#### LA HERMANDAD FERROVIARIA CATÓLICA PEREGRINA CON SU CONSILIARIO A LOURDES

03/05/2023

La Hermandad Ferroviaria Católica, que tiene su sede en la parroquia de Nuestra Señora de Lourdes, peregrinó el fin de semana a Lourdes para asistir a la procesión de las antorchas y participar, al día siguiente, en la misa internacional. Fueron algo más de medio centenar de personas que disfrutaron de la actividad pese a la intensa lluvia que hizo acto de presencia durante ambas jornadas.

Según apunta D. Rogelio Prieto, consiliario de esta Hermandad desde hace 35 años, la participación en esta Hermandad ha evolucionado con el tiempo, pasando de ser exclusiva de los ferroviarios a lo que hoy es, a saber: un grupo en el que se puede participar como "hermano" si eres o ha sido ferroviario, o simplemente como "socio" si simpatizas con el ideario de la Hermandad.

En torno a la mitad del siglo pasado se constituyeron muchas hermandades, entre ellas la que nos ocupa, llegando a tener en suelo parroquial una escuela infantil que fue promovida por D. Clemenciano, antiguo párroco de Nuestra Señora de Lourdes. La escuela era de gestión estatal y en torno a ella y la Hermandad se realizaban muchas actividades deportivas, culturales, peregrinaciones, etc. Incluso llegadas las fechas de Navidad se ofrecía la posibilidad a los miembros de la Hermandad de que adquiriesen a precios más ajustados los regalos de reyes.

La Hermandad ya prepara nuevas actividades para los próximos meses entre las que destaca la visita al Rocío y alguna parada vacacional en la Manga del Mar Menor.

#### LA VIRGEN DE LA SOLEDAD PEREGRINA A LAS PARROQUIAS DE MARÍA AUXILIADORA Y SAN LORENZO

04/05/2023

#### PROGRAMA DE ACTOS

#### Parroquia de María Auxiliadora Viernes 5 de mayo de 2023

VICTICS 3	uc mayo	uc 2023		
10:30 h.	Apertura	de la iglesia.	Vela a la	Virgen

- 12:00 h. Visita de los niños de 3º de EP del Colegio Sagrado Corazón de Jesús que realizarán una ofrenda a la Santísima Virgen de la Soledad
- 12:30 h. Rezo de los niños a la Virgen
- 13:30 h. Vela a la Virgen
- 14:00 h. Cierre de la iglesia
- 17:00 h. Apertura de la iglesia. Vela a la Virgen
- 18:00 h. Rosario
- 18:30 h. Eucaristía
- 19:00 h. Vela a la Virgen
- 20:00 h. Proyección del vídeo grabado con motivo de la Coronación Canónica de la Santísima Virgen de la Soledad, realizado por la Cofradía Jesús Nazareno
- 20:15 h. Concierto "Zamora canta a la Virgen de la Soledad": Coro San Juan, coro popular Coral Ciudad de Zamora (voces femeninas), Coro San Ildefonso, Coro Sacro Jerónimo Aguado, Coral Aures Cantibus
- 22:30 h. Vigilia. Se llevará a cabo una vigilia de oración, con la participación de jóvenes de los grupos Amor de Dios, así como otros grupos de catequesis. Se invita a todos los hermanos, damas y devotos, que quieran tener un rato de recogimiento y oración con la Virgen

#### Sábado 6 de mayo 2023

- 10:00h. Apertura de la iglesia. Rezo de Laudes
- 11:00h. Vela a la Virgen
- 12:00h. Oración por los enfermos a la Virgen de la Soledad

- 13:00h. Vela de la Virgen. Se realizará un "besa manos" de las medallas de la Virgen. (Por motivos sanitarios, no se besarán las medallas si no que se tendrá la posibilidad de tocarlas)
- 13:30 h. Rezo de Rosario. Oración de despedida a la Virgen
- 14:00 h. Cierre de la iglesia

#### Parroquia de San Lorenzo Sábado 6 de mayo 2023

- 17:00h. Apertura de la iglesia. Rezo de bienvenida a la Virgen
- 18:00h. Acto de la Tuna Universitaria, que tienen por madrina a la Virgen de la Soledad y es hermano de honor de nuestra cofradía
- 18:45h. Proyección del vídeo grabado con motivo de la Coronación Canónica de la Santísima Virgen de la Soledad, realizado por la Cofradía Jesús Nazareno
- 19:15h. Canto del himno "Soledad, Madre del Amor crucificado" compuesto por D. José Manuel Chillón a la Virgen de la Soledad. Será cantado por el coro popular que acompaña a la Virgen en el desfile del Sábado Santo
- 19:30h. Rezo del Rosario. Haremos un rosario especial con "moniciones por los enfermos"
- 20:00h. Eucaristía con la participación del coro popular que acompaña a la Virgen de la Soledad, en el desfile del Sábado Santo
- 22:00h. Vigilia de oración con la participación del coro de San Lorenzo. Se invita a todos los devotos a mantener un rato de oración con la Virgen

#### Domingo 7 de mayo 2023

- 10:00h. Apertura de la iglesia. Eucaristía con la Santísima Virgen de la Soledad
- 11:00h. Vela de la Virgen. Se realizará un "besa manos" de las medallas de la Virgen. (Por motivos sanitarios, no se besarán las medallas si no que se tendrá la posibilidad de tocarlas)
- 11:30h. Eucaristía. Se realizará la misa con la intervención de los niños de la parroquia, que le harán una ofrenda a la Virgen y la podrán ver de cerca
- 12:15h. Vela de la Virgen. Oración
- 13:00h. Misa solemne

#### TIEMPO DE FESTIVIDADES EN LA TIERRA DE ALBA

04/05/2023

Como es sabido, este tiempo está plagado de fiestas del Señor, de la Virgen y de los Santos. Baste como botón de muestra la Unidad Pastoral de Carbajales de Alba y Perilla de Castro que tiene como párroco a Ángel Carretero.

El pasado miércoles concluyó el novenario al Bendito Cristo de Perilla con la fiesta más importante del año para los perillanes, organizada por la Cofradía y, especialmente este año, por uno de sus cofrades: el director de COPE Zamora, Jesús Blanco. A las afueras del pueblo se hizo una oración especial de bendición de campos y de súplica por la llegada de la lluvia que tanto necesitamos.

También Marquiz de Alba contó el miércoles con una fiesta semejante que incluía la misa y la procesión con las imágenes del Cristo y de la Virgen.

Este sábado 6 de mayo es la fiesta grande de Losacio de Alba: la Virgen del Puerto que igualmente ha contado con su novenario previo en la bonita Ermita del siglo XII que alberga la querida imagen. Durante esa jornada no faltan procesiones por la pradera, subastas de roscas y otras muchas cosas.

El próximo martes, 9 de mayo, Navianos de Alba celebra a S. Gregorio y después de la misa también se pedirá la lluvia en la oración de bendición de campos, durante la procesión con dicha imagen.

Para el sábado, 13 de mayo, será la fiesta mariana más importante en el pueblo de Muga de Alba: la Virgen de Fátima. Fiesta precedida del novenario que ha dado comienzo este viernes. El grupo de jóvenes del pueblo se esfuerza cada año por ofrecer un amplio y variado programa de actividades para pequeños y mayores.

Y los días 15 y 16 también son las fiestas grandes de Manzanal del Barco. Allí celebran por todo lo alto a San Torcuato, titular de la Parroquia, y el segundo día a S. Isidro. También se procesiona con la imagen de este Santo durante la bendición de campos. Son muy conocidos tam-

bién los festejos taurinos que celebran los manzalinos en estas fechas a los que acuden muchos visitantes.

Este pueblo cuenta con un pequeño equipo de religiosas franciscanas del Sagrado Corazón de Jesús que durante más de 20 años han colaborado con los párrocos en las tareas pastorales de esa zona.

## SE INICIA LA RETIRADA Y CONSOLIDACIÓN DE LOS ESCUDOS DE LA IGLESIA DE SAN ILDEFONSO

05/05/2023

La Delegación Diocesana para el Patrimonio y la Cultura de Zamora comunica que se inician las actuaciones en la iglesia de San Pedro y San Ildefonso.

Esta intervención, informada favorablemente por la Comisión Territorial de Patrimonio Cultural de Zamora, en sesión celebrada el día 23 de febrero de 2022, se sustancia en "la retirada y consolidación de los escudos, dejando pendiente para una fase posterior la reproducción de los mismos. Los escudos originales deberán ser restaurados por un técnico especialista en restauración de piedra, pudiendo ser trasladados al interior del templo para su contemplación una vez consolidados".

Teniendo en cuenta todo lo anterior, y de acuerdo con la propuesta de programación de actuaciones presentada, se expone a continuación la propuesta de actuaciones a realizar en este primer bloque:

- Cambio de la posición ocupada por un sarcófago en el sotocoro de la iglesia, trasladándolo a la pared frontera, para habilitar sitio en la liberada (pared sur del sotocoro) para la ubicación de los escudos retirados de la portada, operación realizada bajo la supervisión de restaurador cualificado.
- Colocación de andamios en la portada oeste, para ejecución de trabajos en la misma.
- Retirada de los escudos de la cubierta, trasladándolos al interior del templo, con supervisión de restaurador cualificado. Se realizará pre-consolidación de los mismos antes de la operación de bajada si el restaurador lo considerase necesario al acceder a la inspección de los mismos

- Colocación de los escudos en la pared sur del sotocoro, con realización de base bien calzada para su correcto asentamiento; esta base consistiría en una cama de mortero de cal, y si fuese necesario, placa de piedra de granito similar a la del suelo de esta parte para su correcto calzado y sujeción, con supervisión de restaurador cualificado.
- Montaje en la posición indicada de los escudos, trabajo realizado por restaurador cualificado.
- Limpieza de elementos vegetales de la cubierta y frontón de la portada, con aplicación de biocidas en las tandas que fuese necesario y posterior cepillado para la eliminación de restos.
- Rejuntados de cal grasa en las juntas abiertas del frontón.
- Revisión de los lomos del frontón; si las placas de pizarra se encontrasen bien sujetas, servirían de base, bien saneadas, para la colocación por encima de la cobertura propuesta; de ser necesario por defectos en la sujeción de las pizarras, se colocaría un tablero de madera contrachapado hidrófugo.
- Colocación de cobertura de chapa de cinc-Quartz sobre la base anteriormente indicada, disponiendo primero una lámina impermeable transpirable tipo Maydilit para evitar las condensaciones.
- Colocación de baberos de chapa de zinc-Quartz en los encuentros de la cubierta anterior con los paramentos verticales, sellando con cordones de masilla de poliuretano coloreado continuos y atornillado al paramento solo en las juntas entre sillares.
- Repaso de la portada en las zonas altas, con saneado y anclaje de fragmentos de piedra en riesgo de rotura, trabajo realizado por restaurador cualificado.
- Corrido con limpieza, con recolocación de tejas removidas y reposición de rotas en la cubierta del cuerpo bajo de la fachada norte del templo.

Este proyecto se sufragará integramente con fondos diocesanos.

## CONVIVENCIA DE LAS PAREJAS QUE SE PREPARAN PARA EL SACRAMENTO DEL MATRIMONIO

08/05/2023

Este fin de semana han concluido los cursos prematrimoniales del presente curso pastoral con la última convivencia de las parejas que en los próximos meses celebrarán el sacramento del matrimonio.

El Equipo Diocesano de Pastoral Familiar, compuesto por siete familias y un sacerdote, ha acompañado desde el pasado mes de octubre a más de 70 parejas, 28 de las cuales han culminado el proceso en este mes de mayo.

Los cursos prematrimoniales desde la Pastoral Familiar de la diócesis se plantean desde un camino que se inicia a través de unas sesiones online durante dos semanas en las que se desarrollan teóricamente un programa, a partir del cual, cada pareja trabaja algunas cuestiones importantes para la vida del matrimonio.

En el mismo proceso, el equipo de animadores les plantea a las parejas que vayan leyendo un sencillo libro desde el que se les plantean pistas para el diálogo en pareja. Todo lo trabajado confluye en una sesión personalizada con cada pareja con un matrimonio tutor para dialogar sobre el proyecto de matrimonio que han ido realizando los novios durante las tres semanas anteriores.

Al finalizar el proceso, todas las parejas son convocadas a participar en una convivencia presencial de todo un día, en el que se llevan a cabo varios momentos de oración, se desarrollan algunos temas y se trabajan dinámicas de grupo.

En estos dos últimos cursos pastorales más de 150 parejas han apostado por casarse por la Iglesia y prepararse desde este proceso que la Pastoral Familiar de la diócesis ofrece a las parroquias. Se trata de una experiencia tan enriquecedora, que se convierte en una buena razón para seguir trabajando por el matrimonio en clave cristiana.

## DOS NUEVAS MERCEDARIAS DESCALZAS ENRIQUECEN LA COMUNIDAD DE CONTEMPLATIVAS EN TORO

08/05/2023

El obispo de Zamora, Fernando Valera, ha presidido una eucaristía de acción de gracias para recibir a las nuevas hermanas Mercedarias Descalzas en el monasterio de la Purísima Concepción y San Cayetano de Toro.

Justo en estos días en los que la diócesis aún está despidiendo a las Marinas, el obispo ha querido expresar la alegría de la diócesis haciéndose presente en monasterio de la Purísima Concepción y San Cayetano para acoger a dos nuevas vocaciones que hacen viable y fortalecen la comunidad de mercedarias en Toro.

Ante el General de los Padres Mercedarios Descalzos, las hermanas de la comunidad, los hermanos sacerdotes y todos aquellos que se han reunido en torno a la Palabra y la Eucaristía, Fernando Valera, obispo de Zamora, dio "gracias a Dios por la incorporación de las nuevas hermanas a esta comunidad de Mercedarias de Toro".

Aprovechando las lecturas de la sagrada Escritura, Monseñor Valera explicó que "el predicador de cualquier tiempo sabe bien que al que hay que predicar es a Dios y a su Hijo Jesucristo. Nunca predicarse a sí mismo. Y si hay algún despistado, como ocurrió en Listra, que tomaron a Pablo y Bernabé por dioses, es preciso sacarles inmediatamente de su error. Dioses no hay más que uno. Los demás somos personas humanas, fuertes y débiles a la vez, y algunos, desde esa nuestra condición, somos cristianos que queremos vivir y difundir la buena noticia de Jesús, el Hijo de Dios".

Quiso el prelado centrar su reflexión en el amor de Dios a los hombres, que es extraordinario porque "lo de Dios con nosotros es algo que supera los límites del amor". El Dios de los cristianos, continuó su homilía, "no contento con crearnos como personas humanas, con inteligencia, voluntad, sentimientos, libertad... no contento con enviarnos hasta nosotros a su propio Hijo, Jesús, para enseñarnos el camino que conduce a la plenitud... no contento con regalarnos su propia vida divina y hacernos de verdad hijos suyos... es capaz de llamar a nuestra puerta, y, si le dejamos, instalarse en nuestro inte-

rior". En definitiva, afirmó el obispo "somos hombres y mujeres habitados por el Amor" porque "Dios es Amor".

Invitó D. Fernando Valera a que todos dejamos que Dios se instale en nuestro corazón, porque el Dios que transforma el corazón "no es para tenerlo ahí como una pieza decorativa en un museo" sino para "dejar que guíe nuestra vida y, por supuesto, vivir con Él una historia de amor, la de unos hijos con su buen Padre".

Concluyó el prelado su homilía insistiendo a los presentes en la necesidad de "contemplar y orar incesantemente a Dios" porque la Iglesia, aludiendo a las hermanas Mercedarias Descalzas, "tiene en sus fundamentos lo que no se ve, pero está, su vida contemplativa".

La celebración fue una verdadera acción de gracias por la oración e intercesión de la vida contemplativa, que Dios quiera que siga creciendo en vocaciones.

#### CONCLUYE LA FIESTA DEL CRISTO DE MORALES

09/05/2023

Tal y como dicta la inscripción situada en el pilar izquierdo del arco toral del templo, Francisco López, cura de Morales a finales del siglo XV, mandó construir la ermita que estos días ha sido lugar de encuentro y oración para todos los moralinos y zamoranos que han acudido a rezar y a celebrar la fiesta del Cristo de Morales, una devoción que ha ido creciendo desde principios del siglo XVI.

Desde el 1 de mayo se ha celebrado una novena hasta el 9, día de la fiesta y festividad mayor en la que prácticamente a todas las horas se celebró misa para los peregrinos y romeros que se acercaron a la ermita.

En estos días ha sido el epicentro de la comarca del Vino y también de Zamora, muy unida desde siempre a este lugar tan cercano y emblemático para todos.

## ANIVERSARIO DE LA MUERTE DE D. EDUARDO MARTÍNEZ GONZÁLEZ, OBISPO DE ZAMORA

09/05/2023

D. Eduardo Martínez González, obispo de Zamora desde 1951, dimitió a finales de enero de 1970 y moría en mayo de 1979, quiso ente-

rrarse en la iglesia del Monasterio de la Ascensión de monjas benedictinas, hoy parroquia de San Benito.

#### CELEBRACIÓN DEL PATRÓN DE LOS SACERDOTES ZAMORANOS EN TORO

10/05/2023

En la fiesta de san Juan de Ávila, los sacerdotes zamoranos han celebrado su patrón, en este caso en el Seminario de Toro, lugar emblemático para todos ellos por cuanto acogió la formación de la gran mayoría de los curas de esta diócesis.

Comenzó la jornada a las 10:30 h. con la acogida de los sacerdotes en el Seminario, un espacio que desde hace meses está conveniado con el ayuntamiento de la ciudad para uso social y que la diócesis se reserva en parte para actividades pastorales.

A las 11:00 horas en la capilla del seminario se celebró la solemne eucaristía presidida por el obispo, Mons. Fernando Valera, y concelebrada por el arzobispo emérito de Zaragoza, Mons. Vicente Jiménez Zamora, el obispo emérito de Chimbote, Mons. Francisco Simón, y cerca de un centenar de sacerdotes diocesanos. En la celebración se homenajeaba a D. Lorenzo Villar Gutiérrez, que celebró sus 75 años de ministerio, a D. Tomás Calero Aparicio y D. Marcelino de Dios de Dios, que celebraron los 60 años de ministerio, a D. Antonio Pilo Pordomingo y Monseñor Francisco Simón Piorno, que celebraron los 50 años de ministerio sacerdotal.

Monseñor Valera en su homilía subrayó la alegría de celebrar esta jornada rodeado del presbiterio del que es obispo y les dijo a los sacerdotes "sois rostros, estilos, formas distintas, pero en un mismo Espíritu: el que habéis recibido en la ordenación de presbíteros, un Espíritu de Comunión, de Santificación, de Amor, el Espíritu que nos introduce en el corazón sacerdotal de Cristo".

Los presbíteros, continuó el obispo, sois "hombres apasionados por Jesús, capaces de fascinar a esta sociedad de Zamora, para cautivarla con la belleza del amor, para indicarle la entrega de la libertad de amar. Sembradores humildes y confiados de la verdad". Quiso Valera Sánchez abundar en la condición de discípulos de los sacerdotes, llamados por el Señor a estar con Él, a seguirlo y a convertirse en misioneros del Evangelio. Su

tarea es vivir una relación profunda con Dios que transforma su existencia para ser testimonio de su amor en el mundo.

Invitó D. Fernando Valera a que los sacerdotes salgan para encontrarse con la gente, a "las periferias, en la puerta de nuestras parroquias y casas", tal y como el papa Francisco afirmó: "las periferias existenciales que viven en el corazón de las personas con las que convivimos, pues sus valores humanos y cristianos se les han alejado de los afectos del corazón y hay que caminar a su lado, paciente y humildemente para acompañarlos en su regreso a la casa del Padre, de la que están desterrados aunque parezcan cercanos, y para avanzar con ellos hacia las esperanzas del reino".

Apeló el obispo a mantener la unidad del presbiterio en la diferencia y a buscar la "conversión del corazón, conversión interior. Camino espiritual de amistad, de fraternidad y de comunión". Terminó su homilía dando gracias a todos los presentes, especialmente a los que celebran sus aniversarios sacerdotales. La vida entregada, las luchas diarias y el servicio al santo pueblo de Dios que camina en Zamora, dijo Fernando Valera, son razones suficientes para que "me sienta agradecido y orgulloso de ser vuestro obispo".

Al finalizar la celebración, el gerente de la diócesis, D. José Manuel Chillón, tomó la palabra para explicar a los presentes la situación del Seminario que, en síntesis, responde al nuevo tiempo que se está viviendo en la diócesis, con voluntad de poner en valor el patrimonio al servicio del bien común y de buscar la sostenibilidad de la diócesis. En este sentido, el gerente agradeció al Ayuntamiento de Toro su disponibilidad para conveniar el uso compartido de la casa, un acuerdo que ha servido para adecentarla y abrirla a la ciudad, acoger más de una decena de asociaciones y convertirla en un espacio de encuentro para los jóvenes que participan en el nuevo plan de ocio juvenil de Toro.

Después de una visita a las instalaciones que evocó grandes recuerdos para los sacerdotes, la jornada continuó con una conferencia del arzobispo emérito de Zaragoza titulada "El sacerdote, animador de la sinodalidad". En ella D. Vicente Jiménez Zamora afirmó que estamos en un horizonte nuevo donde debemos escuchar al Espíritu para intuir los caminos que se nos abren a futuro. Invitó a que los sacerdotes se pongan en marcha para afrontar un cambio de época, de manera tranquila, paso a paso, pero sin desfallecer. Uno de los retos es articular la vocación de todos los cristianos para evangelizar, para llevar a Dios a todos los hom-

bres. Mons. Jiménez Zamora llamó a la conversión pastoral de todos los bautizados para afrontar la salida misionera e hizo suvas unas palabras del papa Francisco: "no tengan miedo de patear las calles y de tocar las heridas de la gente". Llamó el arzobispo emérito a dialogar con todos los agentes sociales y políticos, a abrirse a todos, pero sin vivir a remolque de los poderes seculares porque la Iglesia debe confrontar su propuesta al mundo y testimoniar el amor de Cristo, especialmente con los más necesitados. "Estamos ante algo grande, el esfuerzo de renovación de la Iglesia es de gran calado y nos abre a enormes posibilidades", pero esto no debe asustarle a la Iglesia sino que debe ser una oportunidad para ponernos en manos de Dios y asumir el riesgo de la novedad. En un mundo marcado por el dolor, D. Vicente Jiménez insistió en ser radicalmente evangélicos, unidos a Cristo e identificados con Él, para hacer "otra Iglesia distinta", asumiendo los errores y pidiendo perdón por ellos para mirar al futuro con esperanza. Toda la Iglesia es sinodal, y todo el Santo Pueblo de Dios necesita estar implicado en este proyecto de escucha y de búsqueda de los caminos a recorrer. Estamos llamados a revisar nuestras estructuras para que tengan la vida necesaria y den los frutos que esperamos.

Mons. Jiménez Zamora abogó por una Iglesia estructuralmente sinodal, de la escucha y de la cercanía. Concluyó con las palabras del papa en el inicio del camino sinodal: "que este sínodo sea un tiempo habitado por el Espíritu, que revive lo muerto y refunda la alegría". Dispongámonos a escuchar juntos al Espíritu, fue el deseo del arzobispo emérito de Zaragoza para esta Iglesia que busca renovar su corazón para ser más fiel a la voluntad de Dios.

#### NUEVO COLEGIO DE CONSULTORES PARA LA DIÓCESIS DE ZAMORA

11/05/2023

El obispo de Zamora, Mons. Fernando Valera Sánchez, ha firmado un Decreto por el cual se constituye el **VII Colegio de Consultores**. Formarán parte de este los siguientes miembros:

- D. César Salvador Gallego
- D. Pedro Faúndez Mayo

- D. Francisco Ortega Vicente Rodríguez
- D. Florentino Pérez Vaquero
- D. Antonio Jesús Martín de Lera
- D. Juan Luis Martín Barrios
- D. Florencio Gago Rodríguez

Del anterior Colegio de Consultores cesan los siguientes miembros: D. Luis Miguel Rodríguez Herrero, D. José Ángel Rivera de las Heras y D. José Francisco Matías Sampedro.

El Colegio de Consultores es un órgano colegial, diocesano y de carácter consultivo cuyos miembros son nombrados libremente por el obispo de entre los sacerdotes que componen el consejo presbiteral. Tiene como función esencial colaborar con el obispo diocesano mediante el ejercicio de las facultades que el derecho común le confiere o el propio obispo le puede confiar. Este organismo está constituido de forma estable y permanente y sus miembros son nombrados por un periodo de cinco años que se reunirá en sesión ordinaria, según lo preceptuado por el derecho, y en sesión extraordinaria siempre que el obispo lo convoque.

D. Fernando Valera también ha nombrado delegado diocesano para la vida consagrada a D. Diego Romera Fernández, tarea que hasta la fecha venía desempeñando D. Agustín Montalvo Fernández. En la delegación acompañarán a Romera Fernández, como miembro del equipo de la rama de la vida contemplativa, M. Mercedes González Gómez y la Hna. María Amparo Hidalgo Ferreras será también miembro del equipo por la rama de la vida activa.

En el apartado de cofradías y hermandades, el obispo de Zamora confirma la elección de D. Juan Lorenzo Blanco como presidente de la Cofradía del Santo Entierro de Bercianos de Aliste.

#### FIESTA DE FÁTIMA EN LA PARROQUIA DE SAN VICENTE

12/05/2023

La parroquia de San Vicente celebra en Zamora la fiesta de la Virgen de Fátima ante una imagen tallada en Portugal por el mismo escultor que hizo la original que preside el santuario. La misa tendrá lugar mañana sábado, 13 de mayo, a las 11 de la mañana en la capilla de Fátima y a continuación se rezará el Rosario, la novena y se dará a venerar la reliquia de la encina sobre la que se apareció la Virgen.

Según cuenta el que fue párroco de San Vicente, don Gregorio González, en 1943, tras haber restaurado la capilla de San Pedro *in Cathedra*, que hasta entonces era un trastero, los sacerdotes de la parroquia decidieron convertir ese espacio privilegiado levantado en el siglo XVI en una capilla mariana dedicada a la Virgen de Fátima a la que tenían gran devoción. Para ello pensaron en traer "una imagen tallada y a ser posible por un escultor portugués, que por sus relaciones con los videntes y el ambiente que existía en torno a Fátima, junto con una profesionalidad artística de garantía, pudiese esculpir la imagen que deseábamos para nuestra capilla".

Contactaron con el artista portugués José Ferreira Thedim (1892-1971), el escultor natural de São Mamede de Coronado, que se encargó de tallar la primera estatua de la Virgen de Fátima siguiendo las indicaciones de una de las videntes, Lucía dos Santos, y que hoy se conserva en la Capelinha de las apariciones. Cuando se pusieron en contacto con él, Ferreria Thedim había recibido la cruz *Pro Ecclesia et Pontifice* y obtenido importantes premios en diversas exposiciones internacionales. En el mes de julio aceptó el encargo de Zamora y unos meses después el párroco firmó un contrato por el cual, el escultor se comprometía a entregar una imagen de 130 centímetros y tallada en madera de cedro de Brasil. Al comenzar el año siguiente, la imagen estaba ya concluida y para recibirla el párroco don Gregorio González y su coadjutor don Jerónimo Aguado se desplazaron hasta Portugal en el mes de abril de 1949. La recogieron en Oporto y fueron con ella hasta Fátima para bendecirla en la misma capilla de las apariciones.

En aquel momento el santuario y su entorno era muy distinto al actual. Aun vivían en unas casas paupérrimas de Ajustrel, la localidad más cercana a las apariciones, los padres y los familiares de los videntes, cuyas calles estaban sin pavimentar y eran difícilmente transitables. La hermana de Lucía, María de Los Ángeles cortó con un cuchillo un trozo de la encina donde se apareció la Virgen y se la entregó al párroco de San Vicente para que conservaran en Zamora este fragmento arbóreo como recuerdo de aquella visita, una reliquia que aún se conserva en la parroquia y que se da a venerar el trece de mayo de cada año, fiesta de la Virgen de Fátima.

De regreso, y tras pasar ciertos apuros para cruzar la frontera, la imagen llegó a la diócesis en el mes de mayo de 1949, siendo recibida por todas las parroquias por las que hizo escala: El Cubo del Vino, Corrales, Morales del Vino y Zamora. En la capital recorrió todas las parroquias y terminó en la catedral donde se celebró una misa multitudinaria en al atrio para continuar después una procesión desde el primer templo diocesano hasta la parroquia de San Vicente, su definitivo emplazamiento.

La capilla del siglo XVI donde se custodia actualmente la imagen se había restaurado previamente, colocándose un magnífico retablo barroco que estaba en la nave del templo con la Sagrada Familia. Se adaptó para albergar en su interior la nueva imagen de la Virgen de Fátima para lo cual, el escultor catalán Celestino Roig Artigas, un artista exiliado en Zamora por haber formado parte de las milicias republicanas, talló el relieve del bosque que simula el lugar de las apariciones y los niños que oran de rodillas ante la imagen. Le ayudó en esa tarea un jovencísimo Ramón Abrantes y para los niños utilizaron como modelos a tres niños de Zamora, una de las cuales aún vive.

#### DOS PROFESORES DE RELIGIÓN EN LA BIBLIOTECA HUMANA DEL IES "MARÍA DE MOLINA"

12/05/2023

El Instituto de Educación Secundaria "María de Molina" de la capital ha acogido la jornada de presentación de su Biblioteca Humana, un proyecto de innovación educativa que se viene desarrollando en el centro educativo desde hace varios cursos, con la presencia de personas de diversos sectores de la sociedad.

El proyecto toma su nombre de una iniciativa que nació en torno al año 2000 en Dinamarca, y que consiste en que un grupo de personas acceda a una historia vital evocadora, interesante y que sirva para motivar. En este caso, los estudiantes del IES María de Molina han recibido a lo largo de los últimos cursos la visita de antiguos alumnos, personas significativas de la sociedad zamorana y docentes del propio centro con una proyección destacada.

Se han escogido perfiles que tienen que ver con la igualdad, la lucha contra la pobreza, la inclusión y la sostenibilidad, en la línea de la educación para el desarrollo y de la lucha por los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Dos de los "libros humanos" que colaboran en el proyecto y han participado en esta jornada son dos profesores de Religión vinculados al centro: D. Miguel Bártulo Cortés y D. Luis Santamaría del Río.

**D.** Miguel Bártulo, sacerdote salesiano, ha ejercido su docencia en el IES María de Molina durante 18 años, y ha compartido con los alumnos especialmente su experiencia como misionero en Senegal entre 1985 y 1991. Ahora ejerce su labor educativa y pastoral en León, en la comunidad salesiana. Por su parte, **D.** Luis Santamaría, que imparte clases en este y otros centros de Zamora, ha relatado a los asistentes su labor de investigación sobre las sectas y de ayuda a las víctimas.

#### FIRMA DE CESIÓN DEL CONVENTO DE LAS MARINAS

15/05/2023

El obispo de Zamora y la abadesa de las Marinas firman la escritura de cesión del convento a la diócesis de Zamora.

Tal y como estaba previsto en las escrituras que las clarisas de Santa Marina firmaron cuando, en el último cuarto del siglo XIX, se asentaron en el Palacio de los marqueses de Villagodio, con la marcha de la comunidad se ha producido la cesión del convento al obispado. La escritura se materializó con la firma del obispo, Fernando Valera, con la firma de la abadesa de las Marinas, sor María Josefa, y con la firma de la abadesa del convento de León al que se trasladan las cuatro religiosas de la comunidad zamorana, sor María Belén.

Desde el momento en el que las monjas han partido para León, el pasado sábado 13 de mayo a las 11:30 de la mañana, y con la escritura de cesión firmada el viernes 12 de mayo, la diócesis de Zamora se ha hecho propietaria del convento con el objeto de cumplir los fines estrictamente diocesanos. Para garantizar estos fines y evitar cualquier atisbo de especulación en el futuro, ha sido voluntad del obispo de Zamora incorporar una restricción a la posible venta del convento, de modo que, si se produjera cualquier tipo de enajenación del inmueble, la cantidad recaudada volvería a las religiosas de León o, en su defecto, a la Federación de las hermanas clarisas a la que pertenecía esta comunidad.

Por el interés de lo escriturado, reproducimos literalmente su cláusula séptima:

"Monseñor Valera Sánchez manifiesta en este momento su agradecimiento a las hermanas que integran la comunidad de las Clarisas del Convento de las Marinas de Zamora por la cesión que han realizado en la presente escritura, manifestando que el bien cedido será puesto al servicio diocesano.

Siendo este, además, el título de adquisición desea dejar constancia, para que así lo conozcan sus sucesores, de que es su voluntad que, si en algún momento el bien dejara de estar afecto al servicio diocesano, y se procediera por parte del Obispado de Zamora a su enajenación, del precio obtenido retenga únicamente el Obispado la parte correspondiente a las mejoras e inversiones que en el inmueble hubiera hecho el propio Obispado de Zamora para su adecuación, debiendo entregarse el resto del precio obtenido de la venta o bien al convento de las Clarisas de León, o en su defecto, a la Federación de las monjas de Santa Clara".

Con esta firma de cesión de la propiedad, las Marinas respetan la voluntad de las primeras monjas que ocuparon el convento y la diócesis se compromete a su mantenimiento y a seguir dedicando el espacio a tareas pastorales.

#### LA HERMANAS DEL AMOR DE DIOS INICIAN EN TORO EL CENTENARIO DE SOR ROCÍO

16/05/2023

Sor Rocío, Hermana del Amor de Dios, murió en olor de santidad en 1956, llevó una vida de amor y entrega total hacia los demás y sus restos descansan en la casa fundacional de Toro.

Sor Rocío Rodríguez Xuárez de la Guardia, Religiosa del Amor de Dios, nació en Colmenar (Málaga) el 16 de mayo de 1923. En el seno familiar María Josefa vive los valores cristianos. Desde muy pequeña pertenece a "La Alianza de Jesús por María" y aquí respira el amor a María que le caracterizará siempre. Transcurre su juventud entre los estudios, el trabajo en casa y el apostolado, acompañando a sus padres, que, por motivo de trabajo, se ven obligados a trasladarse de un lugar a otro.

Pronto manifiesta deseos de consagrarse a Dios en la vida religiosa; pero su padre le propone esperar y terminar los estudios. María Josefa satisface los deseos de sus padres y, acabados los estudios, y cumplidos los veintiún años ingresa en la Congregación de las Religiosas del Amor de Dios, cambiando su nombre de bautismo por el de Sor Mª del Rocío de Jesús Crucificado.

En los años de formación para la vida religiosa, Sor Rocío asimila la espiritualidad de las Hermanas del Amor de Dios y los compromisos de la consagración. Es servicial, cercana a todos, y humilde; el amor a Jesús Eucaristía y a la Virgen caracteriza su vida de seguidora de Jesús. Profesa el 19 de julio de 1947. Este día fue el más feliz de su vida. " Conservo un grato recuerdo de él. Se lo he dado todo a Él. Le he dicho que Sí a todo y quiero seguir diciéndoselo siempre y decírselo sonriendo".

Su experiencia del amor de Dios la llevó a una entrega total, alegre y gratuita a todos, especialmente a los más necesitados, a los niños y a los jóvenes. Todos la recuerdan como la maestra ideal y la buena consejera en los problemas difíciles.

Más información en https://www.amordedios.net/index.php/sorrocio

#### CASTILLA Y LEÓN ONCE PUNTOS POR ENCIMA DE LA MEDIA NACIONAL EN ALUMNOS MATRICULADOS EN RELIGIÓN

17/05/2023

162.568 estudiantes de la región, es decir el 68,47% de los del sistema escolar obligatorio, cursa la materia en la comunidad.

En reunión mantenida en Tordesillas, los delegados diocesanos de enseñanza de Castilla y León han analizado la nueva situación en la que se encuentra la enseñanza de religión en el modelo escolar constatando que, aunque la LOMLOE se ha incorporado a los centros educativos con más dudas que certezas, la respuesta de las familias a la oferta del área de religión sigue siendo buena en el conjunto del territorio regional.

Pese al notable rechazo social que generó la llamada Ley Celaa, y que en algunas comunidades autónomas ha producido un evidente deterioro en la enseñanza de religión, los responsables de educación en las diócesis reconocen que el diálogo permanente con la Consejería de Educación de la Junta de Castilla y León ha permitido mantener prácticamente la misma carga lectiva de la asignatura en todos los niveles y

avanzar en la búsqueda de un modelo de respeto hacia la efectiva libertad de elección de las familias y de la normalización progresiva del estatus del profesorado de religión. En este sentido, los delegados diocesanos indicaron que en próximas jornadas se reunirán de nuevo con miembros de la consejería para presentarles propuestas concretas de mejora en orden a diseñar el marco escolar en el que se impartirá el área en el curso 2023-24.

Respecto a los datos obtenidos del estudio realizado en prácticamente la totalidad de los colegios públicos, concertados y privados de Castilla y León, los delegados indican que 162.568 alumnos, es decir el 68,47% del alumnado del sistema escolar obligatorio, cursa el área de Religión. Por niveles se distribuye de la siguiente manera:

- Educación Infantil: De un total de 44.759 alumnos, 29.626 se matricularon en el área de Religión y moral católica. El alumnado de Religión representa el 66 19%.
- Educación Primaria: De un total de 112.530 alumnos, 78.498
   se matricularon en el área de Religión y moral católica. El alumnado de Religión representa el 69,75%.
- Educación Secundaria: De un total de 80.247 alumnos,
   54.534 se matricularon en el área de Religión y moral católica.
   El alumnado de religión representa el 67,95%.

Por su parte, la **enseñanza de religión en bachillerato** se ofrece solo en el primer curso junto a otras optativas y **ha sido elegida por 6.505 alumnos**, **de un total de 15.660 alumnos**, situación que, aunque arroja un porcentaje inferior al de los niveles obligatorios, los delegados valoran positivamente por el formato en el que se ofrece el área en los centros de Castilla y León: cuatro áreas, entre las que se encuentra la de Religión, a elegir una.

Son cifras que están más de once puntos por encima de la media nacional y que los delegados diocesanos valoran satisfactoriamente, aunque no cabe duda de que se ha producido una disminución porcentual de matriculación que responde a razones sociológicas y, como no podía ser de otra manera, a una mala solución legislativa por la excesiva politización de la enseñanza de la religión que en poco ayuda a su definitiva normalización. En este sentido, una vez más, los delegados diocesanos invitan a los diferentes actores de las administraciones educativas a buscar soluciones en los modelos escolares europeos que, en la gran mayoría de los casos, integran perfectamente la asignatura en el sistema escolar.

En otro orden de cosas, las delegaciones diocesanas de enseñanza reconocen y agradecen el enorme esfuerzo realizado en este curso por los profesores, que han participado en un exigente proceso de inmersión en la pedagogía de la LOMLOE para contribuir desde el área de religión a la construcción del perfil de salida de los alumnos tal y como plantea la nueva ley.

Para el próximo curso los delegados diocesanos seguirán insistiendo en que la clase de religión no se reduce a un anuncio confesional del Evangelio, sino que asume e integra la experiencia religiosa cristiana en la cultura y ofrece una formación decisiva en la construcción de la identidad personal y social del alumno. Solo desde ese diálogo con la cultura se evitará la fragmentación dándole al ser humano la posibilidad de alcanzar su desarrollo pleno. Así, pues, los delegados plantean que la clase de Religión en Castilla y León sea una llamada a provocar un diálogo entre la fe, la razón y las ciencias para seguir creando espacios donde quepamos todos, fomentando la cultura del encuentro, de la creación de redes y de la acogida.

En este nuevo escenario curricular, los delegados diocesanos preparan ya un **encuentro regional de profesores que será previo a un congreso de carácter nacional** en el que se compartirán buenas prácticas docentes que ayuden a mejorar la calidad de la formación del profesorado para que esta redunde en el mejor servicio a la educación de sus alumnos

## LA POLÍTICA ES VOCACIÓN DE SERVICIO, DIACONÍA LAICAL

17/05/2023

Estas citas electorales son un momento importante en la vida pública de la ciudadanía, y ante ello, los movimientos de Acción Católica Especializada de la Iglesia española, integrada por la Fraternidad Cristiana de Personas con Discapacidad (FRATER), la Hermandad Obrera de Acción Católica (HOAC), la Juventud Obrera Cristiana (JOC), la Juventud Estudiante Católica (JEC), el Movimiento Rural Cristiano (MRC), el Movimiento de Jóvenes Rurales Cristianos (MJRC) y Profesionales Cristiano (PX), MANIFESTAMOS la necesidad de entender la política como un

servicio para un auténtico desarrollo de las personas y una apuesta decidida por el bien común. Para ello, es urgente que las personas que desempeñan un servicio público trabajen para:

- 1. Habilitar políticas para que todas las familias puedan disfrutar de un nivel de vida digno y servicios públicos de calidad, especialmente una sanidad pública universal.
- 2. Luchar contra la desigualdad y el empobrecimiento desde la centralidad del trabajo decente, prestando una especial atención a la precariedad laboral y al desempleo juvenil.
- 3. Conseguir una educación y una formación pública de calidad que posibilite proyectos de vida para las personas jóvenes. En este sentido es necesaria también una formación política, hacia los más jóvenes, que fortalezca el conocimiento y la participación en los procesos democráticos.
- 4. Contar con las aportaciones en todos los ámbitos de desarrollo (investigación, tecnología, educación, sanidad...) para crear una sociedad más ética y comprometida.
- Hacer posibles políticas que reviertan la situación de la España vaciada, que asegure los derechos y calidad de vida a las personas que habitan en estas zonas.
- 6. Desarrollar las políticas, ya legisladas y aprobadas, que faciliten los derechos y la inclusión social de las personas y colectivos más vulnerables. Además, atendiendo las graves situaciones de pobreza y las de soledad no deseada.
- 7. Hacer de nuestras ciudades y pueblos lugares habitables para las personas, cuidando el medioambiente y la casa común.

Nuestra responsabilidad como Iglesia, nuestro compromiso como cristianos y cristianas pasa por transparentar el mensaje de la Buena Noticia, y por trabajar para que las instituciones estén al servicio de las necesidades de las personas.

Hoy hacemos un llamamiento a la ciudadanía para que día a día recuerde, se comprometa, acompañe y exija los compromisos adquiridos por nuestros representantes para así poder asegurar una democracia de calidad. Finalmente hacemos una llamada a todas aquellas personas que se presentan en cualquiera de las candidaturas a sentir como propias las palabras del papa Francisco: «La política es vocación de servicio, diaconía laical que promueve la amistad social para la generación de bien común. Solo de este modo la política colabora a que el pueblo se torne

protagonista de su historia y así se evita que las así llamadas "clases dirigentes" crean que ellas son quienes pueden dirimirlo todo».

#### CELEBRANTES DE LA PALABRA COMPARTEN EXPERIENCIAS Y BUSCAN NUEVOS CAMINOS DE EVANGELIZACIÓN

20/05/2023

Cuarenta celebrantes de la Palabra de la diócesis se han reunido en la Casa de la Iglesia para repensar su tarea y buscar líneas de acción para el futuro. A la reunión asistió el obispo de Zamora, Mons. Fernando Valera.

La jornada comenzó con la celebración de la eucaristía, para poner las personas y la misión en manos de Dios y pedir al Santo Espíritu que ilumine el camino y muestre por dónde avanzar. Finalizada la celebración, los asistentes se reunieron para compartir cómo se encontraban en este momento. Después de hacer una rueda de presentación, la gran mayoría expresó que el servicio de llevar la palabra de Dios a las comunidades estaba siendo una experiencia muy gratificante. No obstante, también constataron las dificultades propias de la evangelización en la zona rural. En el diálogo surgió la posibilidad de recuperar las misiones populares con los redentoristas, que tantos frutos dio en distintos momentos y rincones de nuestra diócesis. El obispo, Fernando Valera, invitó a seguir explorando soluciones creativas en las que los laicos asumieran responsabilidades pastorales, superando las inercias clericales en las que parece que el sacerdote es el responsable único de la evangelización. En estos momentos en la diócesis se están explorando otros caminos como los ministerios laicales, el diaconado permanente y también los equipos misioneros.

Después del diálogo que llegó hasta las 14:00 horas, la jornada terminó con una comida de fraternidad en la Casa de la Iglesia.

#### ¿UNA CRIPTA EN EL SUBSUELO DE LA CATEDRAL?

22/05/2023

La diócesis de Zamora a través de su delegación episcopal de patrimonio ha contratado un servicio de prospección geofísica para estudiar la iglesia de San Ildefonso, la Santa Iglesia Catedral y el Palacio Episcopal.

Aunque anteriormente ya se habían hecho prospecciones geofísicas con radar 3D, y se apuntó la posibilidad de la existencia de una cripta por debajo del coro de la catedral, Miguel Ángel García Carbajo, arqueólogo de la empresa contratada, indica que en este momento se ha mejorado la tecnología y un nuevo estudio permitirá concluir con mayor detalle si esto se puede certificar.

Del mismo modo, la iglesia de San Ildefonso y el Palacio Episcopal se someterán durante varias jornadas a un estudio de paramentos para analizar su estructura, en ambas edificaciones hay evidencias de restos arqueológicos de interés que serán documentados y que permitirán valorar posibles actuaciones futuras.

La empresa *STRATO Gabinete de Estudios sobre Patrimonio Histórico y Arqueológico* S.L busca restos soterrados con una técnica no invasiva mediante un georradar, un magnetófono de protones y un perfilómetro. En el estudio también se utiliza un dron para hacer fotografías aéreas y tomografías, que mediante unos sensores de calor genera información detallada sobre los restos que hay en el subsuelo.

Para la diócesis de Zamora es importante saber qué hay en el subsuelo cara a futuras intervenciones en los espacios estudiados. Con este sistema multidisciplinar, el más completo que hay hoy en día para analizar la estructura de un edificio con valor histórico, la diócesis pretende evidenciar que el patrimonio religioso es dinámico y puede seguir ofreciendo mucho a esta ciudad y provincia. Sin la menor duda, esta tecnología proporcionará una resolución altísima, hasta 20.000 puntos por metro cuadrado, que permitirá seguir poniendo en valor los tesoros artísticos de estos edificios para que los próximos años, historiadores, arqueólogos y restauradores puedan hacer su trabajo en orden a potenciar el conocimiento del patrimonio diocesano e incrementar el interés cultural y turístico de Zamora.

Llama la atención que este sistema de estudio arqueológico es común en arqueología, aunque se ha utilizado en investigación de crímenes como el de Marta de Castillo. Luis Avial, director técnico de la empresa, ayer mismo estuvo trabajando en este caso del que advierte que se producirán avances significativos en muy poco tiempo.

La empresa estará durante varios días trabajando en la zona para, después, continuar su actividad en Chile. La diócesis de esta manera aprovecha una extraordinaria oportunidad para documentar tecnológicamente parte de su patrimonio inmueble y perfilar sus líneas de acción futura.

## LAS DIÓCESIS CRECEN EN TRANSPARENCIA Y ZAMORA OCUPA EL PRIMER PUESTO DEL RANKING

23/05/2023

Todas las diócesis de España crecen en transparencia, pero la diócesis de Zamora alcanza el primer puesto en el ranquin nacional, un reconocimiento público e independiente que valora el estilo de una diócesis y apuesta por difundir y publicar la información relevante de su organización, haciéndola visible y accesible a todos los grupos de interés de manera íntegra y actualizada.

Es claro que la Iglesia ordena su fin a la salvación del hombre, pero como institución humana participa de las obligaciones civiles y se siente obligada moralmente a cumplir con los compromisos que cualquier otro grupo social asume en el desarrollo de su actividad. Por eso, consciente de la elevada responsabilidad moral adquirida con esta provincia, desde su llegada a la diócesis, Mons. Fernando Valera estableció como uno de sus objetivos fundamentales el de la transparencia institucional. No han sido pocas las ocasiones en las que el prelado ha manifestado la necesidad de trabajar desde esta clave para ser fieles al Evangelio y para estar en sintonía con el mundo al que la Iglesia quiere iluminar. Así, al año de su ordenación episcopal, en una entrevista ofrecida en COPE Monseñor Valera Sánchez afirmó que "metodológicamente, todo lo que somos y hacemos tiene que ser transparente: nuestro modo de servir, nuestro modo de administrar, nuestras relaciones... Todo esto va a suponer cambios, especialmente cambios interiores, pero no hay más camino en el siglo XXI que ser transparentes".

Con la transparencia como nuevo horizonte programático, el obispo Valera articuló un nuevo equipo que, junto a la creación de una oficina diocesana específica, ha trabajado con intensidad y de manera transversal para dar a conocer a la sociedad zamorana, en general, y a la comunidad cristiana, en particular, el verdadero rostro de la diócesis, ofreciendo constantemente información actualizada y verdadera, mostrando su forma de organización interna, su estructura administrativa y de gobierno, así como su modo de financiación y de gasto.

Según el último informe de rendición de cuentas y transparencia en la Iglesia, la diócesis de Zamora ha conseguido ser la más transparente de España. Es significativa la evolución en estos últimos años: la diócesis pasó de los últimos puestos en 2019 con una calificación de "opaca", a puestos intermedios en 2020 con una calificación de "traslúcida" y, en 2022, al primer puesto del ranquin nacional con 37 puntos que la convierten en la más "transparente" del país.

La transparencia como criterio institucional es una exigencia para la Iglesia, a la que se le exige un plus. Por eso, el obispo Valera ha manifestado que "la sociedad zamorana, y de manera especial los fieles que forman parte de la comunidad cristiana tienen el derecho de saber qué somos, qué hacemos, cómo cuidamos el patrimonio, dónde ponemos nuestros recursos. Debemos ser ejemplo porque solo de esta manera cumpliremos con nuestra misión".

Para este nuevo tiempo, no cabe duda de que la transparencia genera confianza y alimenta la necesidad creciente de corresponsabilidad en el mantenimiento de las muchas iniciativas que la diócesis desarrolla en pro de la evangelización y del bien común. Solo asumiendo la transparencia como estilo transversal en todos los ámbitos de la vida cristiana se puede aspirar a construir una experiencia más sinodal, en la que todos, por su condición de bautizados, se sientan protagonistas y comprometidos a seguir construyendo comunidad dentro y fuera de la Iglesia. La transparencia fomenta la credibilidad y dota a la diócesis de legitimidad ante la sociedad

#### Fundación HAZ

La **Fundación Haz** (antes Fundación Compromiso y Transparencia) ha sido la encargada de la elaboración de este informe de transparencia. Esta fundación es un organismo independiente que se constituyó en el

año 2007 por un grupo de profesionales procedentes del mundo de la empresa, la academia y el sector no lucrativo para impulsar el buen gobierno, la transparencia, la rendición de cuentas y el impacto social de las instituciones. Con este, es el tercer informe en el que se examina la transparencia y el buen gobierno en las diócesis españolas, siendo Zamora la que obtiene el mejor resultado.

Los factores que la Fundación HAZ ha tenido en cuenta son:

- La visibilidad de la información.
- La fácil accesibilidad a la información sin permiso o registro.
- La actualidad de la información.
- La integralidad de los contenidos ofrecidos a la opinión pública y a los fieles.

Los **indicadores** que la Fundación testea para analizar la transparencia de la información sobre la diócesis son múltiples y aparecen recogidos en https://www.hazfundacion.org/rankings-de-transparencia/sec tor/diocesis

El reconocimiento de la Fundación HAZ ayuda a seguir dando pasos hacia la "casa con paredes de cristal" que la diócesis quiere ser, volcada en los zamoranos y al servicio de la construcción de un mundo cada vez más humano y evangélico.

#### CONVIVENCIA DE MONAGUILLOS EN EL SEMINARIO

24/05/2023

El pasado sábado 13 de mayo se celebró el Encuentro Diocesano de Monaguillos 2023 en el que participó un buen grupo de chicos de distintas parroquias de nuestra diócesis.

En el encuentro tuvo un papel fundamental al aspecto lúdico desde el que se les planteó como servir mejor al Señor. Hubo también oportunidad para celebrar la Eucaristía y un entretenido festival de canciones. Algunos de ellos también participaron en la convivencia vocacional del Seminario.

El Domingo compartieron la Eucaristía con las familias y los nuevos seminaristas menores se consagraron a la Virgen María.

## EL OBISPO PARTICIPA EN EL 775 ANIVERSARIO DE LA RESTAURACIÓN DEL CULTO CRISTIANO EN SEVILLA

24/05/2023

El Cabildo General Metropolitano de Sevilla, junto con la Asociación de Fieles de Nuestra Señora de los Reyes y San Fernando, están celebrado este año los 775 años de la restauración del culto Cristiano, por ello han elaborado un completo programa de actos y cultos en honor del Santo Patrón.

El pasado domingo 14 de mayo se procedió a la apertura de la urna de San Fernando en la Capilla Real. El sábado 20 de mayo, también en la Capilla Real y a cargo de D. Alberto García Reyes, director de ABC de Sevilla, se presentó la disertación: "El Rey Santo" en la que fue presidente el arzobispo de Sevilla, Monseñor José Ángel Saiz Meneses.

En el apartado musical el grupo Artefactum ha propuesto un programa basado en la incomparable obra de Las Cantigas de Santa María, una auténtica joya de la literatura y de la música medieval española. Constituye el gran Cancionero mariano del Siglo XIII hispánico donde la cultura, la religión y la mentalidad de las gentes quedó fielmente plasmada.

#### Triduo en honor a san Fernando

Los días 22, 23 y 24 de mayo en la Capilla Real han presidido la eucaristía respectivamente el arzobispo emérito de Sevilla, Monseñor Juan José Asenjo Pelegrina, el obispo de Zamora, Monseñor Fernando Valera Sánchez y hoy el obispo de Jaén, Monseñor Sebastián Chico Martínez.

## CONCLUYE LA RESTAURACIÓN DEL RETABLO DE VILLAFÁFILA

26/05/2023

Concluye después de ocho meses de trabajo la restauración del retablo mayor de la iglesia de Santa María del Moral, de Villafáfila. El retablo restaurado es uno de los más grandes con los que cuenta la diócesis de Zamora y ha supuesto un desembolso de más de 80.000 €. La restauración ha sido promovida por el obispado de Zamora en colaboración con la parroquia y financiada gracias a un convenio firmado por el Obispado de Zamora con la Diputación Provincial.

Dadas las dimensiones del retablo, que mide unos siete metros de ancho por unos doce de alto, el trabajo ha sido realizado por un amplio equipo de trabajo formado por los restauradores responsables, Carmen García Villarejo, Cristina Colino Madrid, Ángel Pintado García y el carpintero especialista Raimundas Chomicius. A estos se unieron en las últimas semanas otros restauradores como Sara Macho Vargas y Óscar Manuel Morales Romero.

En el pasado Villafáfila tuvo más de una decena de templos entre iglesias y ermitas, pero de todas ellas solo queda en pie la iglesia de Santa María del Moral, que es una construcción de finales del siglo XV y principios del XVI. El templo a lo largo de la historia ha tenido muchas transformaciones interiores y exteriores y alberga buena parte de las obras escultóricas de las iglesias desaparecidas.

El estado de conservación del retablo era muy deficiente. La arquitectura del retablo fue modificada en el siglo XVIII, y en el XIX recibió una policromía marmoleada que es la que podemos contemplar en este momento. Cabe destacar que el retablo se compone de diversas tablas y lienzos que no guardan una unidad de estilo, sino que proceden de distintos artistas, detalle que permite concluir que se ha convertido en receptor de obras procedentes de otras iglesias del lugar. Esta situación ha complicado la intervención de los especialistas y ha exigido la toma de importantes decisiones, de hecho, las tablas, que algunas son de magnífica calidad, se han restaurado, pero los lienzos, que procedían posiblemente del monasterio de Moreruela, se han retirado, protegido y consolidado para, en una segunda fase, restaurarlos y buscar la ubicación oportuna en colaboración la parroquia, titular de los bienes.

# BAUTISMO, EUCARISTÍA Y CONFIRMACIÓN DE ADULTOS

28/05/2023

Más de una veintena de adultos se acercan a la fe en la víspera de Pentecostés.

La catedral acogió una celebración cargada de emociones en la que 25 adultos de la diócesis celebraron su iniciación cristiana, una experiencia que abre a todos ellos a una nueva participación en sus diferentes comunidades cristianas y que supone un soplo de aire fresco para la iglesia local. Florencio Gago, delegado episcopal de evangelización, ha sido el responsable de este proceso que califica de "emocionante y precioso".

Tras un periodo de formación y discernimiento personal, en el que junto al sacerdote responsable del área de evangelización participaron Puri y Chus como catequistas, la Santa Iglesia Catedral acogió la celebración del bautismo, de las primeras comuniones y de las confirmaciones de los adultos participantes en el proceso. La vigilia de Pentecostés fue el momento idóneo para este acontecimiento porque en ella se celebra la venida del Espíritu y el nacimiento de la Iglesia. La celebración fue presidida por el vicario general y fueron varios centenares de fieles los que acompañaron a los catecúmenos en este momento tan especial.

# LA HINIESTA: UNA ROMERÍA QUE ATRAJO LA DESEADA AGUA

30/05/2023

La popular romería de La Hiniesta se celebró como cada lunes de Pentecostés con la participación de miles de fieles que acompañaron a la Virgen de la Concha en su peregrinaje al pueblo hermano de La Hiniesta.

Comenzó a las 8:00 de la mañana con la eucaristía celebrada en la iglesia de San Antolín y la posterior procesión hasta el vecino pueblo de la Hiniesta. En el camino, la tradición de la romería más antigua de España exigía varias paradas para el rezo: en la iglesia de San Lázaro; en la Cruz del Rey don Sancho, donde el Niño se pierde hasta las inmediaciones de la Hiniesta en brazos de Laura Pérez, la mayordoma más joven de la cofradía y en el conocido como teso de la Salve.

Fue recibida la Virgen por los vecinos de La Hiniesta en la entrada del término municipal con los saludos de los representantes de cada ayuntamiento y, desde ahí, la comitiva se dirigió ya a la iglesia para celebrar la misa solemne.

Tras la comida se inició el regreso a Zamora a eso de las 17:30. Un camino que estuvo marcado por la tormenta y que obligó a cubrir con un plástico a la Virgen para evitar que se dañara la imagen con la lluvia. Así discurrió el resto de la peregrinación que tuvo su momento más relevante con el rezo del Rosario en la ermita del Cristo de Valderrey y el tradicional convite a limonada y pastas de la cofradía. Desde allí al puente Croix y una parada rápida en la iglesia de los Remedios. Los últimos tramos de la romería condujeron a buen ritmo a la iglesia de San Antolín, donde se repartieron las flores que los romeros habían colocado en las andas y los peregrinos saborearon el último dulce con mistela de la jornada.

En definitiva, una romería marcada por el agua que tan bien ha venido a los campos y que esperamos siga acompañándonos en estas próximas semanas.

## UNA DOCENA DE MONASTERIOS DE VIDA CONTEMPLATIVA CELEBRA LA JORNADA PRO ORANTIBUS

02/06/2023

El domingo 4 de junio celebramos la jornada pro Orantius, el día en el que los fieles somos invitados a dar gracias por quienes entregan su vida a Dios en los conventos de clausura. En el mundo, hay 3.180 monasterios o conventos de monjas de clausura, en Zamora son doce.

D. Diego Romera, recientemente nombrado Delegado para la Vida Consagrada por nuestro obispo, Fernando Valera, es un monje cisterciense que ha pedido un tiempo en su comunidad monástica para servir en la diócesis de Zamora. Es precisamente por la experiencia personal por lo que Diego considera que ha sido elegido para esta tarea. Desde el principio ha querido formar un equipo de trabajo con otras dos personas, "una de la vida contemplativa, que es Sor Mercedes del convento del Tránsito, y una de la vida activa, que es la hermana Amparo", tal y como el propio Romera nos cuenta. Entre los tres están repensando el área para

acompañar mejor la realidad de la vida consagrada en su sentido amplio.

En la Diócesis hay doce monasterios de vida contemplativa. Son todos femeninos y aproximadamente alcanzan las 130 hermanas. D. Diego Romera añade que "ahí están, manteniéndose con ilusión y con alegría", además indica que su vida merece la pena porque "es una vida en el mundo de otra manera, más profunda y centrada en Dios". Contra lo que muchos pudieran pensar, sus rejas, nos comenta Romera, "son más de los que están fuera del convento que de ellas, porque los que estamos fuera creemos que estamos libres, pero podemos estar mucho más atados que las propias monjas de clausura".

El lema que se ha propuesto este año para celebrar la jornada Pro Orantibuus, en el domingo de la Santísima Trinidad, es "Generar esperanza", porque la vida contemplativa, dice Romera, "ilumina y proyecta a la esperanza cuando nos acercamos a ellas". El delegado de Vida Consagrada nos invita a "rezar por las monjas porque todos necesitamos oración, también ellas" porque su vida de consagración debe continuar puesto que son "el alma a la Iglesia".

Los obispos españoles han afirmado que "en cada convento y monasterio la esperanza que brota de la fe en la realidad última de Dios se hace carne cotidiana" al cultivar la oración y la celebración; la fraternidad y la reconciliación; la hospitalidad y la caridad; el trabajo y el descanso. Hagamos pues para que esta realidad monacal siga alimentando espiritualmente a toda nuestra iglesia diocesana.

## EL OBISPO SE REÚNE CON LOS SACERDOTES DE 75 AÑOS EN ADELANTE

07/06/2023

A lo largo del curso, nuestro obispo, D. Fernando, se ha venido reuniendo con los distintos sectores sacerdotales por edades. A principios de semana tuvo lugar la reunión con el grupo de los sacerdotes mayores: desde 76 hasta 99 años.

La jornada se centró en cuatro aspectos fundamentales:

1. El encuentro, entendido desde el sentido profundo de la teología: el encuentro significativo se da cuando el otro es significa-

- tivo en mi vida, y yo me quedo afectado, marcado y transformado por este encuentro.
- 2. La oración: en la hora intermedia los asistentes tuvieron la oportunidad de rezar, de meditar con calma la lectura y salmos correspondientes.
- 3. La reflexión: Algunos sacerdotes, con total libertad, expresaron la experiencia de su ministerio.
- 4. La información diocesana: en la reunión se informó del sacerdote que se va de misión a la República Centroafricana, así como de la llegada de cuatro sacerdotes nuevos: tres de Níger, que ya están con nosotros en la diócesis, y un cuarto sacerdote venezolano. Además, los sacerdotes fueron informados de la donación del Monasterio de las madres Marinas, que se destinará a Casa de Espiritualidad y a residencia sacerdotal.

A lo largo del encuentro los sacerdotes expresaron su gratitud a Dios por una vida entregada, así como su disposición a lo que Dios pida de ellos. En sus intervenciones se percibió un cierto desconcierto por el rumbo que la sociedad tiene respecto a la Iglesia, no obstante, un buen número de ellos hablaba del rico sentido de su ministerio sacerdotal porque siguen escuchando, acompañando, acogiendo... y eso también es evangelizar. Todavía hay algunos sacerdotes que mantienen la encomienda pastoral de atender alguna parroquia o la capellanía de algún monasterio. El mayor de todos, D. Lorenzo con 99 años, atiende el monasterio de las Claras de Benavente y la parroquia de Castropepe. Le recogen todas las mañanas para llevarle a decir misa, y al finalizar la jornada le recogen de vuelta. Otro buen grupo de ellos, hasta los 80-82 años, siguen atendiendo tareas pastorales parroquiales. Y otros sacerdotes aportan una buena ayuda a parroquias en lo que se les pide: fundamentalmente la confesión y la celebración de la eucaristía.

Llama la atención que estos sacerdotes sigan con tanta ilusión activos y disponibles, y la razón, tal y como indica D. Juan Luis Martín, vicario para el ministerio ordenado y los ministerios laicales, es que "cuando somos ordenados sacerdotes se nos dice: serás sacerdote para siempre, *Alter Christus*. Esa es la fuerza que nos motiva a vivir con plenitud el ministerio, la gracia del Espíritu Santo. Yo mismo lo noto, sin llegar todavía a esas edades. Seremos curas hasta el final. Los tres sacramentos que imprimen carácter son aquellos que llevan el crisma: bautismo, confirmación y orden sacerdotal. Seremos siempre bautizados y

nunca podremos dejar de serlo, aunque renunciemos a vivir en coherencia con el bautismo. Seremos siempre confirmados en la acción del Espíritu, otra cosa es mi tarea de poder hacerlo presente en aquella vocación a la que soy llamado. El tercero es el orden sacerdotal. Somos sacerdotes en cada minuto de nuestras vidas".

Finalmente, los sacerdotes asistentes al encuentro compartieron con alegría la mesa y la sobremesa.

#### CÁRITAS PRESENTA LA MEMORIA 2022

08/06/2023

Cáritas ha presentado hoy en rueda de prensa el lema de la campaña del Día de la Caridad y la Memoria de 2022. Detrás de los datos de la Memoria de Cáritas hay historias y dramas humanos. Detrás de cada cifra hay una persona, una familia, una historia diferente, que tiene nombre y rostro concretos.

En toda la información que se vierte en esta Memoria se refleja el trabajo que Cáritas ha desarrollado en este último año, pero para llegar al fondo de los datos hay que leerlos con corazón.

Bajo el lema "**Tú tienes mucho que ver. Somos oportunidad. Somos esperanza**", la Confederación Cáritas convoca este año el Día de Caridad con un mensaje que busca ser una invitación "a abrir los ojos", a dejarse "mirar y tocar por la ternura de Dios" para conseguir "el milagro de contagiar vida y oportunidad". Con esa llamada, Cáritas propone tomar parte en la vida social para abrir la mente, reenfocar la mirada y ver juntos esa otra realidad del mundo de la que formamos parte: la de tantas personas que no pueden acceder a los mismos derechos, de quienes están en desventaja social y que viven en la tristeza, la soledad y la pobreza.

# HOMENAJE A MONSEÑOR URIARTE EN SU NONAGÉSIMO ANIVERSARIO

09/06/2023

El obispo de Zamora, Mons. Fernando Valera, ha asistido al homenaje que han brindado en Bilbao a D. Juan María Uriarte Goiricelaya en su noventa cumpleaños.

En la basílica de Begoña se ha celebrado a las 12:00 horas una Eucaristía de Acción de Gracias con una comida posterior de fraternidad. Mons. Juan María se ha mostrado «agradecido» a todas las personas que han participado en el reconocimiento. Matizó además que, aunque a los 90 años, el cuerpo y la mente piden «tranquilidad, paz y rutinas diarias», está «ilusionado». No en vano, ha reconocido que acaba de terminar el último libro que en breve saldrá a la venta.

#### Juan María Uriarte Goiricelaya

Fue obispo auxiliar de Bilbao, después obispo de Zamora entre 1991 y el año 2000 y posteriormente de San Sebastián hasta el año 2009.

En la sede zamorana fue elegido por la Conferencia Episcopal Española para participar en la II Asamblea Especial para Europa del Sínodo de los Obispos.

Mons. Juan María Uriarte ha dedicado una parte importante de su ministerio a la atención de los sacerdotes, tanto en su vida espiritual como en su dimensión humana, individual y colectiva. Ha dirigido muchas tandas de ejercicios espirituales a sacerdotes y seminaristas, y ha sido presidente de la Comisión Episcopal del Clero y miembro del Comité Ejecutivo de la Conferencia Episcopal Española.

Entre sus publicaciones cabe destacar: *Ministerio presbiteral y espiritualidad*, *Servidores y Testigos*, *Ser sacerdote en la cultura actual* y *Una espiritualidad sacerdotal para nuestro tiempo*.

# DON ROGELIO PRESENTA SU ÚLTIMO LIBRO CON SABOR A ORACIÓN Y OLOR A SOLIDARIDAD

09/06/2023

Don Rogelio Prieto, cura que nunca baja los brazos, vuelve a la carga con un nuevo libro, ya el tercero, en este caso sobre la oración. Nos encontramos con él justo antes de que lo presente en sociedad, que será el martes 13, a las 19:00 horas, en el Seminario San Atilano. Y charlamos sobre su obra y su vida.

Nos cuenta que es un libro meditado, un canto a la vida que pretende mostrar un camino hacia Dios a través de la oración. "El libro corresponde a recopilaciones de textos que he ido escribiendo a lo largo de mi vida parroquial, desde el año 1984 en adelante. Desde noviembre de ese año fui escribiendo semanalmente en la hoja parroquial. Mi objetivo, ahora, es subrayar que la oración nos abre a la esperanza, nos acerca a Dios. Nos permite aprender algo más de Dios, así como conocernos en profundidad a nosotros mismos. En el libro describo todo lo que la oración me ha ido dando a lo largo de mi vida".

Y escribió mucho. Los parroquianos de Lourdes pueden dar buena fe de ello. Con una Olivetti primero y después con los ordenadores de pantalla verde, fue completando páginas que iban acompañando a centenares de fieles que crecieron en la fe con esas reflexiones periódicas. "Aproximadamente calculo que salieran más de mil publicaciones, una edición semanal durante los treinta y tres años que dediqué a la parroquia. La hoja parroquial se llamaba Iglesia Viva" nos cuenta con la sensación del trabajo bien hecho.

El libro anterior estaba centrado en la eucaristía y también fue una recopilación de textos de la hoja parroquial, una tarea "que lleva mucho trabajo" y que ha ido realizando en estos meses en los que la jubilación se lo ha permitido.

Tanto los dos libros anteriores como este tienen un profundo sabor social porque el dinero recaudado con su venta se destinará al comedor social de Tarabuco, en Bolivia, regentado por las Misioneras de la Providencia, en el que todos los días se da de comer a más de 300 niños. "La parroquia, como institución, siempre ha tenido una estrecha relación con

esta comunidad. Les mandábamos alrededor de 5000 euros anuales. Para ellas este sustento era muy importante, ya que les ayudábamos a mantenerse económicamente. Aún conservo fotografías y cartas que me enviaban las hermanas. Recuerdo historias muy emotivas, particularmente se me viene a la memoria la historia de un niño al que le servían pollo, y preguntaba a las hermanas si se lo podía llevar a casa para dárselo a su madre, ya que esta nunca había comido pollo".

D. Rogelio es ese cura con el que uno podría pasar horas escuchando atentamente sus historias. Un hombre de Dios que sigue escribiendo porque quiere darse también a través de su pensamiento y de su vida ministerial. Dios le dé mucha salud para que escriba su cuarto libro. Y para hacer que quienes se pongan a tiro encuentren, con su palabra y su ejemplo, el camino que lleva a Dios. "No a un Dios cualquiera, sino al Dios que ama a todos sin distinción y sin límites" como apunta las palabras de San Juan Pablo II que recoge la portada de su libro.

## UN CORPUS QUE DEJÓ PEQUEÑA LA CATEDRAL

11/06/2023

Los niños que han celebrado durante este año su primera comunión, sus familiares y amigos, miembros de las cofradías, asociaciones, movimientos y fieles del pueblo de Dios han abarrotado la Catedral en una jornada en la que la centralidad de la Eucaristía convocó a todos a reconocer en el pan y el vino al mismo Dios encarnado en su Hijo.

El obispo de Zamora ha presidido en esta mañana de domingo la solemnidad del Corpus Christi en una catedral que presentó un lleno absoluto de fieles que abarrotaban todas las naves del templo. En su homilía, Mons. Valera reivindicó que la eucaristía es sobre todo signo de amor y que "el pobre es el mismo Jesus bajo las apariencias de su cuerpo maltrecho". Por eso la opción creyente es, desde la eucaristía, servir a los pobres, "besar las heridas de las personas". Quienes se acercan a la eucaristía están llamados a ir por todo el mundo y "proclamar que el Reino está cerca". Fernando Valera animó a todos a "acompañar a los que más necesidad tienen" y a que los niños que hoy acompañan a Jesús por las calles sean signo de ese amor por los demás. Subrayó Monseñor

Valera que "el Señor no cesa de suscitar gestos de caridad en su pueblo que camina. Vosotros no dejaréis que se os robe la esperanza si permanecéis en Jesús". Añadiendo unas palabras del papa Francisco, afirmó "si adoráis a Cristo y camináis con Él vuestra iglesia crecerá en la fe". En los momentos difíciles de manera especial hay que acercarse a la eucaristía para dejarnos acompañar por quien se ha acercado a nosotros en la ternura de su amor.

Posteriormente, la procesión recorrió las calles alfombradas por el romero desde la Plaza de la Catedral hasta la Plaza Mayor. Gigantes, la banda de música de Zamora, grupos folclóricos, niños vestidos con sus trajes de primera comunión, familiares y multitud de zamoranos aprovecharon el buen tiempo para acompañar a Jesús sacramentado en su recorrido por el casco histórico de la ciudad. A lo largo del itinerario fueron varios los altares adornados con imágenes y flores para significar la belleza de la eucaristía, destacando el que se dispuso en el Convento del Corpus Christi, más conocido como el Convento del Tránsito, con cinco recién nacidos que esperaron pacientemente a la procesión.

La Plaza Mayor estaba presidida en un altar por la Virgen de la Concha, una costumbre secular que nace de un privilegio que se conserva en una tabla del obispado del siglo XVI en la que reza que esta figuraría delante de la custodia. Allí fue donde el obispo hizo la última oración delante de los centenares de fieles que participaron en la procesión.

La solemnidad del Corpus Christi se inició el viernes con una catequesis introductoria para todos los niños que han participado en la solemnidad del Corpus el domingo. Continuaron los actos el sábado por la tarde cuando se rezaron las vísperas con la presencia de la Virgen de la Concha, patrona de la ciudad de Zamora, que había llegado en procesión junto a La Tarasca, alegoría de la historia del bien sobre el mal.

# LA HINIESTA ACOGE EL DÍA DEL MUNDO RURAL

13/06/2023

Un año más se ha celebrado el Día del Mundo Rural, en esta ocasión bajo el lema "Naturaleza y bien común: un desafío para el Mundo Rural". El pasado día 9 de junio en La Hiniesta varios cientos de personas se reunieron para celebrar y "premiarse" por contribuir a construir unos pueblos

vivos que defienden la naturaleza como parte de su cultura. El encuentro se desarrolló en un ambiente festivo y con el fin de proclamar la belleza de vivir en los pueblos y de reivindicar su dignidad.

#### Movimiento Rural Cristiano

El encuentro fue promovido por el Movimiento Rural Cristiano, un grupo de hombres y mujeres que viven en el mundo rural; que quieren formarse y trabajar con otras personas para mejorar la vida de los pueblos. Utilizan el grupo como espacio de formación, de reflexión y de encuentro para, después, actuar en la vida.

El MRC está formado por gente sencilla, que se hace presente en los cauces que el pueblo tiene: asociaciones, cultura, política, sindicatos, co-operativas..., y desde ahí se vive el compromiso cristiano. La fe en Jesucristo es la que les mueve y les remueve, les envía y les reúne, les hace crecer como personas comprometidas y creyentes. Por esto el MRC es un Movimiento de Apostólico de Acción Católica.

#### VIDA ASCENDENTE ZAMORA PARTICIPA EN EL EN-CUENTRO REGIONAL DE CIUDAD RODRIGO

14/06/2023

Vida Ascendente de Zamora participó en el XXXI encuentro regional, celebrado en Ciudad Rodrigo.

El Movimiento de Vida Ascendente celebra cada año su encuentro regional en una de las diócesis de la comunidad de Castilla y León. Este año se ha cebrado en Ciudad Rodrigo, encuentro programado antes de la pandemia, y que ha tenido lugar el día 14 de este mes de junio con la participación de los grupos de las distintas diócesis.

El grupo fue recibido en la plaza de la catedral por el Sr. Obispo, D. José Luis Retana, con unas sentidas y cálidas palabras, acompañadas por un pequeño concierto en la misma plaza dado por la coral "Dámaso Ledesma", antes orfeón de Ciudad Rodrigo. Tanto las palabras del Sr. Obispo como las canciones fueron respondidas con grades aplausos. Acto seguido se celebró la santa misa en la misma catedral presidida por el Sr. Obispo y doce sacerdotes.

Después de la misa los participantes asistieron a una comida de hermandad y al finalizar tuvieron la oportunidad de dar una vuelta por la ciudad y de visitar algún museo.

#### REUNIÓN DEL CONSEJO PRESBITERAL EN EL ANTIGUO CONVENTO DE LAS MARINAS

14/06/2023

El antiguo convento de las Marinas acoge la primera reunión de trabajo tras la marcha de las monjas y se pone ya al servicio pastoral de la diócesis de Zamora.

El que hasta hace unos pocos meses fue convento de Las Marinas, ha sido el lugar elegido para mantener el Consejo Presbiteral de la diócesis. Es, por tanto, la primera actividad oficial tras la marcha de las monjas que el edificio acoge, siendo que está llamado a ser, tal y como se ha indicado en estos últimos meses, un espacio de referencia para la pastoral diocesana en los próximos años.

El Consejo Presbiteral es un órgano sacerdotal colegiado diocesano, de carácter representativo, que asesora al obispo en el gobierno de la diócesis. En el Consejo presbiteral están representados todo el clero diocesano y todos los sacerdotes, seculares, religiosos o pertenecientes a una sociedad de vida apostólica que residan en la diócesis y ejerzan algún oficio en bien de la misma.

El obispo prestará especial atención y valorará según su conciencia las conclusiones aprobadas por el Consejo Presbiteral, aunque por tener este carácter consultivo no está obligado a seguirlas.

# LA MILLA ROMÁNICA, UNA INICIATIVA DE LA DIÓCESIS QUE BUSCA LA EXCELENCIA TURÍSTICA Y CULTURAL

15/06/2023

El delegado episcopal de Patrimonio, D. Miguel Ángel Hernández Fuentes, junto al vicepresidente de la Diputación Provincial, D. Jesús María Prada, el concejal de Turismo del Ayuntamiento de Zamora, D. Christoph Strieder, y la responsable de la Fundación Científica Caja Rural de Zamora, Dña. Laura Huertos, han presentado un nuevo proyecto cultural denominado "La Milla Románica", un producto impulsado por la diócesis de Zamora con el fin de dinamizar económica, social y culturalmente el casco antiguo de la ciudad y contribuir a promover el desarrollo local mediante el turismo y las diversas actividades asociadas con él.

Son varias las ciudades que utilizan la milla como referente turístico y cultural (es el caso de La Milla de los Museos –Museum Mile– en Nueva York, es la zona de la Quinta Avenida en el Upper East Side entre las calles 70 y la 110) o como indicador económico (La Milla de Oro de Madrid es un área ubicada en el barrio de Salamanca donde abren sus puertas las tiendas y las viviendas más exclusivas y lujosas de la ciudad, con los residentes de mayor poder económico).

La Milla Románica marca un itinerario que comienza en la iglesia de Santiago del Burgo y concluye en la Catedral, conectando a su paso la mayor parte de las iglesias románicas ubicadas en el casco antiguo de Zamora (todas las existentes dentro del primer recinto amurallado construido en el siglo XI y las más emblemáticas localizadas en el segundo recinto levantado en el siglo XIII): San Andrés, Santiago del Burgo, San Vicente, San Juan, Santa María la Nueva, San Cipriano, La Magdalena, San Ildefonso y San Isidoro.

La apertura de estos monumentos está facilitada por un convenio de colaboración entre el Ayuntamiento, la Diputación y el Obispado de Zamora que desde hace algunos años ha convertido estos templos en factores de dinamización económica y social mediante la visita turística individual o grupal. Este proyecto pretende ofrecer una información más completa de los templos y ofrecer nuevas claves de interpretación digitales y físicas para ayudar al visitante a desentrañar el momento en el que fueron construidos y le permita interpretar los elementos simbólicos del románico.

Los zamoranos tendrán libre acceso al itinerario y los turistas podrán retirar sus entradas en el Seminario-Casa de la Iglesia. Todos los recursos obtenidos serán reinvertidos en el sostenimiento del propio patrimonio y la mejora de la propuesta.

# "LA IGLESIA EN LA EDUCACIÓN. PRESENCIA Y COMPROMISO"

7/06/2023

La Iglesia española reivindica su pasado, su presente y su futuro en el campo de la educación con la promoción del congreso "La Iglesia en la Educación. Presencia y compromiso", una iniciativa que tendrá lugar en octubre de 2023 y febrero de 2024.

El presidente de la Comisión Episcopal para la Educación y Cultura, Monseñor Alfonso Carrasco, acompañado por la directora de la Comisión, los coordinadores autonómicos de las delegaciones diocesanas y diferentes representantes de entidades educativas eclesiales, presentó en la Conferencia Episcopal el congreso "La iglesia en la educación. Presencia y compromiso". Serán nueve los temas que centren la reflexión del congreso: Colegios de ideario cristiano (religiosos, ley cales, diocesanos); Profesorado de religión católica; Profesorado cristiano en los diversos centros de enseñanza; Centros de educación especial; Centros de formación profesional; Universidades católicas y centros universitarios; Colegios mayores y residencias universitarias; Educación no formal, voluntariado, tiempo, libre y otros proyectos culturales; Parroquia-familia-escuela.

El congreso adopta un formato novedoso e introduce, con la intención de dar voz a todos los agentes implicados en el amplio mundo de la educación, dos grandes momentos expositivos: el mes de octubre y el 24 de febrero. A lo largo del mes de octubre, en dos días por semana, se retransmitirán en streaming 45 experiencias de buenas prácticas relacionadas con los nueve temas elegidos. El 24 de febrero tendrá lugar la fase final del congreso en el Palacio Municipal de Congresos de Madrid, con una participación de cerca de dos mil agentes educativos. La propuesta pretende renovar la presencia del compromiso de la Iglesia con la educación, promoviendo la participación y el encuentro de los distintos ámbitos educativos en los que está presente la Iglesia.

El obispo de Lugo, presidente de la Comisión de Educación de la CEE afirmó que esta iniciativa es una de las consecuencias del pacto educativo, global, promovido por el papa Francisco, y de la instrucción del dicasterio para la educación católica "La identidad de la escuela católica para una cultura del diálogo". En este sentido, Monseñor Carrasco inter-

preta esta iniciativa como una oportunidad extraordinaria para tomar mayor conciencia de la presencia histórica de la iglesia en el campo de la educación y de la escuela, "como parte del cumplimiento de su misión propia y de su significado para toda la sociedad".

Y es que, en palabras de Mons. Alfonso Carrasco, los obispos perciben la urgencia de hacerse presentes en la construcción de un modelo educativo más armónico y de continuar el diálogo que pueda dar respuesta a los retos y desafíos de la educación del siglo XXI. Con el congreso se propone ofrecer un espacio de reflexión e intercambio para hacer juntos un itinerario en el que se haga visible la presencia de la iglesia en la educación.

Con este congreso constatamos que la Iglesia tiene voluntad de tomar iniciativas para impulsar proyectos creativos. Son nuevos tiempos en los que parece urgente retomar la educación para buscar nuevas fórmulas que contribuyan a una mejor construcción de la sociedad.

# EL VENEZOLANO GERSON AMENIZA EL FINAL DEL CURSO PASTORAL EN LA PARROQUIA DE SAN JOSÉ OBRERO

18/06/2023

La parroquia de San Jose Obrero de Zamora celebró el final del curso pastoral con un momento de encuentro festivo y fraterno en torno a una cena y a una velada musical a cargo del venezolano Gerson que, con sus canciones y testimonio de vida hizo vibrar a los presentes y ponerlos en oración con el mensaje de que Dios quiere que todos seamos felices.

## PROCESIÓN DE MINERVA, O DE LA OCTAVA EN BENAVENTE

20/06/2023

La parroquia de Santa María del Carmen de Renueva celebró la procesión de "Minerva", una tradición que se realiza con motivo de la fiesta

del Corpus. La procesión de la octava, o de Minerva, se celebra tradicionalmente el domingo siguiente al jueves del corpus (domingo infra octava) y es un acto de carácter eucarístico que se realiza en el interior del templo

El apelativo "de Minerva" se debe al hecho de que estas procesiones empezaron a celebrarse en la Basilica romana de Santa Maria sopra Minerva, cuyo nombre proviene de que allí se alzaban en época romana tres templos paganos dedicados a Minerva, Isis y Serapis. La iglesia estaba regida por religiosos dominicos, y existía una cofradía del Santísimo Sacramento, que había sido constituida en 1520. En 1539 el Papa Pablo III promulgó la bula de aprobación de dicha hermandad que, en 1573, a raíz del Concilio y para dar impulso a sus conclusiones, fue ratificada y ampliada por el nuevo Papa Gregorio XII, en los siguientes términos:

"Se concede la indulgencia plenaria de todos sus pecados a todos y cada uno de ambos sexos que entren en la confraternidad bajo la advocación del Corpus Christi de la Iglesia de Santa Maria sopra Minerva, construida por los dominicos y aprobada por el papa Pablo III, y a todos aquellos cofrades que el día de la fiesta del Corpus Christi, o su octava, confiesen sus pecados y tomen el sacramento, y de igual forma a aquellos cofrades, penitentes y confesados a punto de morir... a los cofrades que visiten el altar o lugar y oren el viernes, se les concede cien días de indulgencia; y el día de Jueves Santo, a los mismos cofrades, siete años y las mismas cuarentenas. De nuevo, a los mismos cofrades que en el altar, el tercer domingo de cada mes y el Jueves Santo, tomen la eucaristía; diez años y las mismas cuarentenas".

En este texto se sostiene esta tradición que hoy llega a muchos de nuestros templos y se celebra con especial devoción en lugares como la parroquia del Carmen de Benavente.

# LAS DELEGACIONES DIOCESANAS DE LA REGIÓN DEL DUERO SE REÚNEN EN SEGOVIA

21/06/2023

Las diócesis de la región del Duero tuvieron ayer su encuentro de final de curso en Segovia en el que participaron delegados y colaboradores de las diversas delegaciones diocesanas. El Encuentro se inició con la Eucaristía en la capilla del Obispado. La comida, también en el obispado, fue un momento de convivencia y de compartir experiencias. A continuación, un misionero de la Diócesis de Segovia, D. Jesús María del Barrio Sanz, que lleva gran parte de su vida como misionero en la República de Zimbabwe, compartió su experiencia con la tribu Tonga, una de las más pobres del país.

Por la tarde los participantes en el encuentro visitaron la ciudad acompañados por D. Javier Contreras que fue el encargado de introducir a los participantes en el abundante legado arquitectónico y cultural de la ciudad de Segovia.

## SACERDOTES DE LA CIUDAD DE CONVIVENCIA EN SAYAGO

22/06/2023

Los sacerdotes del arciprestazgo de Zamora celebraron una jornada de convivencia en la comarca de Sayago para celebrar el final de curso pastoral. Concretamente estuvieron en Carbellino, Almeida, Badilla y Muga, conociendo en detalle y disfrutando de las espectaculares pinturas sayaguesas que se encuentran en los templos de esta comarca. Son pinturas desconocidas, pero de una extraordinaria belleza, especialmente las que alberga la ermita de Nuestra Señora de Fernandiel de Muga de Sayago que cubren todos los muros del templo.

Según recoge la propia Junta de Castilla y León, "las decoraciones murales que cubrieron las iglesias de Sayago en el siglo XVI fueron realizadas por cuadrillas de artesanos itinerantes que atendían las demandas de la zona, dando lugar a una producción popular y asequible que responde a un concepto más decorativo que artístico, simplificando la técnica para hacerla rápida y rentable. A pesar de la modestia de recursos y planteamientos, estos artífices incorporaron las novedades estéticas de la época integrando modelos renacentistas en su temática iconográfica".

Los repertorios habituales que se pueden encontrar en estos templos, tal y como se indica en http://www.jcyl.es/jcyl/patrimoniocultural/sa-yago/repertorios.html, son:

1. **Retablos fingidos**: Forma barata de cubrir las necesidades litúrgicas y devocionales, siguen la misma estructuración y usan

- los mismos elementos que los ejemplares en madera a los que pretenden imitar, situándose —al igual que estos— en las cabeceras o en espacios laterales.
- 2. Telas: Imitación de lujosos tejidos reales que se colgaban de las paredes para vestir los muros recreando brocados y adamascados de moda en la época. Rellenan espacios y elementos arquitectónicos del edificio, así como los fondos de las escenas y para definir la ropa de los personajes.3.
- **3. Santos**: Los santos con sus festividades marcaban los ciclos agrarios y otros eventos de estas comunidades y a ellos se recurría contra todo tipo de enfermedades y desastres naturales o se encomendaba la protección de niños, ganado y cultivos.
- 4. Escenas y personajes del Antiguo y Nuevo Testamento: Modo de instruir —mediante un *catecismo* visual— la doctrina católica, para que la población pudiese comprender las verdades de la fe. Se recurre a un estilo simple y narrativo, incorporando anécdotas que las hacen más asequibles.

## JOSÉ MANUEL CHILLÓN, NUEVO DIÁCONO PERMANENTE DE ZAMORA

23/06/2023

José Manuel Chillón será ordenado diácono permanente el sábado 24 de junio en la Colegiata a de Toro, a las 11:00 horas.

El obispo de Zamora, Mons. Fernando Valera Sánchez, ordenará diácono permanente a José Manuel Chillón Lorenzo, padre de familia, profesor titular de Filosofía en la Universidad de Valladolid y gerente-ecónomo de la diócesis de Zamora.

José Manuel reconoce que está "nervioso, pero con paz" y está preparado para "recibir un ministerio que se destina de manera especial al servicio, a la administración y a la caridad". Su vida en principio no cambiará mucho porque seguirá haciendo sus tareas profesionales propias y dedicándose de manera preferente a su familia, pero es evidente que la diaconía le aportará un plus que en este momento, de facto, ya se explicita en el servicio de la administración de los bienes diocesanos que se le ha encomendado

En estos nuevos tiempos el diaconado permanente enriquece a la Iglesia porque muchas personas pueden incorporarse a servir en diferentes ámbitos según sus carismas y las necesidades concretas que se precisen atender. Indica Chillón que el diaconado "no es clericalizar a los laicos" sino diversificar ministerios. Y el ministerio eclesiástico, que es el ministerio de los hombres dedicados al servicio de Dios, comprende tres grados diversos del sacramento del orden sacerdotal: los obispos, los sacerdotes y los diáconos. Dos de estos grados participan ministerialmente del sacerdocio de Cristo: el orden episcopal, correspondiente a los obispos y el orden del presbiterado, correspondiente a los presbíteros o sacerdotes. El orden del diaconado, según lo afirma el Catecismo de la Iglesia católica en el número 1554, está destinado a avudar v servir a los obispos y a los presbíteros. Diakonía es una palabra griega que significa servicio, y es de tanta importancia para la Iglesia que se confiere por un acto sacramental llamado "ordenación", es decir, por el sacramento del orden

#### José Manuel Chillón Lorenzo.

- Gerente-ecónomo de la diócesis de Zamora desde el 8 de abril de 2022
- Doctor en Filosofía por la Universidad de Valladolid con Premio extraordinario
- Licenciado en Estudios Eclesiásticos por la Universidad Pontificia de Salamanca con premio extraordinario.
- Licenciado en Periodismo por la Universidad de Gales.
- Licenciado en Filosofía por la Universidad de Valladolid con Premio extraordinario.
- Mención especial en los premios nacionales fin de carrera otorgados por el Ministerio.

Además, ha publicado más de 50 trabajos de investigación en filosofía, fenomenología y procesos de racionalidad contemporáneos entre libros, capítulos y artículos en revistas nacionales e internacionales.

Es profesor en cuatro másteres universitarios y profesor invitado de la Universidad Nicolás Copérnico de Torun en Polonia y de la Facultad de Teología del norte de España (sede Valladolid) en la que imparte dos cursos en la licenciatura en Teología Dogmática.

También, ha dirigido cuatro tesis doctorales y decenas de trabajos de investigación fin de grado y fin de Máster. Ha participado en cinco proyectos de investigación distintos y ha impartido más de 100 conferencias en universidades y centros españoles y extranjeros. En la actualidad, dirige el Grupo de Investigación Reconocido "Ciencia y Arte" de la Universidad de Valladolid

#### NUEVO TIEMPO EN LA COLEGIATA DE TORO

#### Ordenación diaconal de D. José Manuel Chillón Lorenzo

24/06/2023

El románico de la Colegiata de Toro brilló el 24 de junio de 2023 con la luz propia de la ordenación diaconal de D. José Manuel Chillón. Un templo abarrotado de familiares, amigos, compañeros y fieles fue testigo de este nuevo tiempo en el que la iglesia diocesana se abre, por segunda vez en menos de un año, al ministerio del diaconado permanente. D. Antonio Vela López fue el primero en recibirlo, ahora D. José Manuel y vendrán otros que ya han iniciado el proceso de formación y discernimiento. Todo un regalo para una diócesis en la que, como dijo el obispo en el decreto de constitución del diaconado permanente, este ministerio "enriquece de manera importante la misión de la iglesia" y fortalece a quien lo recibe "por la imposición de las manos, transmitidas ya desde los apóstoles".

Una vez que D. José Manuel Chillón fue presentado, y confirmada su elección como candidato al diaconado permanente, Monseñor Valera pronunció la homilía que inició con las palabras del profeta Isaías: El Señor te llamó desde el vientre materno, de las entrañas de tu madre, y pronunció tu nombre. Hizo de tu boca una espada afilada, te escondió en la sombra de su mano; te hizo flecha bruñida, te guardó en su aljaba y te dijo: "Tú eres mi siervo". Quiso el obispo agradecer a D. José Manuel la respuesta generosa a la "elección que Dios por medio de los medios pobres de la Iglesia" le ha concedido. Y quiso subrayar tres aspectos en su homilía:

1. El Concilio Vaticano II, en *Lumen Gentium* 29, indica "que los diáconos están sobre todo dedicados a los oficios de la caridad y de la administración. Primero en esta Diócesis que peregrina en Zamora fuiste

elegido responsable de la administración, hoy eres sacramentalmente elegido para representar a Jesús servidor en este mismo oficio. Este hecho recuerda los primeros siglos de la Iglesia, cuando los diáconos atendían las necesidades de los fieles, en nombre y cuenta del obispo. Siempre, para los discípulos de Jesús, amar es servir y servir es don. El único poder reside en el servicio y tú como diácono eres custodio de este servicio en nuestra Iglesia diocesana, para que nadie vaya más allá del poder del servicio". Reconoció Valera Sánchez que José Manuel ha demostrado en este tiempo en el que ha sido gerente-ecónomo de la diócesis que su alegría es servir y que, como el diácono san Francisco, ha de seguir llevando a los demás la cercanía de Dios sin imponerse, sirviendo con humildad y alegría, porque como dice el papa Francisco la generosidad de un diácono que se entrega huele a Evangelio.

- 2. En segundo lugar, D. Fernando Valera hizo un guiño a la condición de filósofo del ordenando citando una carta del papa Francisco con motivo del cuarto centenario del nacimiento del Blaise Pascal en la que se dice "tu diaconía es también diaconía en el aula, en el pensamiento, en el estudio y la investigación". Fuera de los objetivos del amor no hay verdad que valga la pena. "Pascal, como fiel laico, experimentó la alegría del Evangelio, cuyo Espíritu quiere fecundar y sanar todas las dimensiones del hombre y reunir a todos los hombres en la mesa del Reino". Esa es la tarea, argumentó Monseñor Valera: "construir el hombre interior, la hondura y la profundidad del amor".
- 3. Y, por último, quiso recordar el obispo que al nuevo diácono permanente que "tienes una vocación primordial de esposo y padre". Agradeció la generosidad de Carmen, su esposa, y la de sus hijos y sus familiares más cercanos, su verdadera iglesia doméstica donde "el Evangelio es vivido como luz sencilla en la calidez del Espíritu".

Mons. Fernando Valera concluyó la homilía pidiendo a Dios "santas y abundantes vocaciones al sacerdocio, al diaconado, a la vida religiosa, al laicado y a formar familias cristianas a imagen de la familia de Nazaret" e invitando al que será a partir de hoy diácono a "continuar la labor de Juan Bautista: hacer presente a Jesús en nuestro mundo, su persona, vida y evangelio. Huyendo de predicarte a ti mismo, sino a Él. Que Jesús crezca y yo disminuya".

Tras la homilía, se levantó el elegido y, poniéndose de pie ante el obispo, manifestó ante el pueblo su voluntad de recibir este ministerio y de comprometerse a las obligaciones propias del diaconado permanente.

A continuación, Monseñor Valera pidió a Dios Padre todopoderoso que derramase la gracia de su bendición sobre el que ha sido llamado al Orden de los diáconos, que se postró en tierra, mientras la asamblea cantó las letanías.

Después de implorar la intercesión de los Santos, llegó el rito esencial del sacramento del orden. D. Fernando Valera impuso sus manos sobre la cabeza del ordenado, e hizo la oración consecratoria específica pidiendo a Dios la efusión del Espíritu Santo y de sus dones apropiados al ministerio para el cual el candidato es ordenado.

La imposición de las manos por parte del obispo se hizo en silencio y seguidamente se recitó la plegaria de ordenación: «Envía sobre ellos, Señor, el Espíritu Santo, para que, fortalecidos con tu gracia de los siete dones, desempeñen con fidelidad su ministerio».

Terminada la imposición de manos, llegó la vesticion con la estola cruzada sobre el pecho y la dalmática de D. José Manuel. Seguidamente el obispo entregó el libro de los Evangelios ya que como diácono permanente es el ministro propio de la proclamación del Evangelio.

Desde este momento, D. José Manuel Chillón tiene como destinatarios la atención a los pobres, la proclamación del Evangelio y el servicio del altar. Así mismo, puede administrar el bautismo, bendecir los matrimonios y presidir las exequias. También dirigir la oración dominical en ausencia de sacerdotes.

Terminó la celebración con un emotivo mensaje de D. José Manuel a los presentes en el que pidió perdón y dio las gracias: "Son estas dos palabras las que resumen bien nuestra pequeñez, nuestra finitud, nuestra sencillez. Es necesario el perdón porque no siempre acertamos, porque no podemos con todo, porque no podemos controlarlo todo, ni saberlo todo. Es preciso dar Gracias, precisamente, porque aquel vacío de insignificancia que nos constituye como hombres, siempre hay alguien que lo rellena, alguien que lo suple, alguien que lo salva. Y por eso, hoy y aquí, perdón y gracias ante todo a Dios".

Dio gracias también a D. Fernando, "padre y pastor, por la confianza, por darme la paz y la palabra. Por quererme libre y consagrarme libre y para la libertad. Por acercarse a mi historia y quererla. Por llamar a esta puerta. Dios le bendiga hoy y siempre. Y a su familia también le agradeció el esfuerzo: "todo está como estaba, a cambio de que todo sea nuevo para todos. Nuestra comodidad y nuestra zona de confort se ha visto alterada para el bien. Conmovidos y removidos, hemos sido hoy también

bendecidos. Sabíamos bien lo costoso de esta decisión. Y como todo éxodo, tiene su desierto. Dios ha visitado esta casa y le da la paz. Si en este día y en este momento, si en esta decisión cabe algo de arrojo y de valentía, sea, Carmen, el mérito todo tuyo".

Fue enumerando a diferentes personas e instituciones para las que tuvo bonitas palabras, entrecortadas por la emoción. Se reconoció "arcilla débil y frágil que, día a día, como Charles de Focuault, tiene que pedir a Dios que le sostenga como un niño en brazos de su madre. Esta vasija de barro que soy, aunque parezca a veces estar blindada, o se presente con apariencia metálica y reluciente... es solo barro. Barro tantas veces agrietado y hecho pedazos. Pedid a Dios conmigo que, aun roto, nunca se haga añicos. Que por las grietas y hendiduras tome el Espíritu su parte y las bendiga, para que sea cuidado y sostenido por su gracia".

La diócesis cuenta ya con otro diácono permanente, el segundo. Tal y como el mismo D. José Manuel ha manifestado "mi vida en principio no cambiará mucho" porque seguirá haciendo sus tareas profesionales propias y dedicándose de manera preferente a su familia, pero es evidente que la diaconía le aportará una perspectiva nueva. Una nueva manera de ser y de estar que, de facto, ya se explicita en el servicio de la administración de los bienes diocesanos que se le ha encomendado.

#### EL ROSARIO DE LA AURORA Y EL MOVIMIENTO DE SANTA MARÍA DESPIDEN EL CURSO

25/06/2023

Los colaboradores del Rosario de la Aurora y el Movimiento de Santa María celebraron una jornada de convivencia en la Residencia de Estudiantes Fernando III de Zamora.

A lo largo de la tarde se proyectaron imágenes de las actividades organizadas durante el curso, exposición de experiencias personales, merienda-barbacoa y fin de fiesta con canciones populares que crearon un agradable clima con el que se puso punto final al curso pastoral. El año que viene más y mejor, si Dios quiere.

# LA DIÓCESIS DE ZAMORA EN LA TOMA DE POSESIÓN DEL NUEVO OBISPO DE BRAGANZA-MIRANDA

26/06/2023

Mons. Fernando Valera, obispo de Zamora, asistió a la toma de posesión de Monseñor Nuno Almeida como nuevo obispo de Braganza-Miranda.

La celebración tuvo lugar en la catedral de Braganza el 25 de junio de 2023. El obispo de la diócesis vecina era obispo auxiliar de la archidiócesis de Braga desde noviembre de 2015, tarea que compaginó con otros servicios en la *Conferencia Episcopal Portuguesa* como la pertenencia a la *Comisión Episcopal de Vocaciones y Ministerios* y la presidencia de la *Comisión Episcopal para los Laicos y la Familia*.

Monseñor Nuno Almeida viene a sustituir a Monseñor José Cordeiro, trasladado como arzobispo a la archidiócesis de Braga en febrero de 2022.

La relación entre nuestra diócesis y la de Braganza-Miranda ha sido estrecha siempre, siendo en estos últimos años varias las ocasiones en las que se ha sustanciado esa fraternidad en encuentros e intercambios de experiencias como el que ocurrió a finales de 2021 en la *Estación Biológica Internacional* (EBI) de Miranda, lugar en el que los dos equipos de gobiernos diocesanos compartieron una jornada de trabajo y convivencia.

Desde la diócesis de Zamora se traslada la felicitación a Monseñor Nuno Almeida y a toda la comunidad cristiana de la cuarta diócesis más grande de Portugal, deseándoles que el trabajo pastoral dé sus frutos, especialmente en este verano en el que la *Jornada Mundial de la Juventud* llevará a miles de jóvenes a tierras portuguesas.

